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  دمعه أمل: اسم الكتاب

 مؤلفين مجموعه : تأليف

 خواطر: نوع العمل

 ياسرا/إسراء   :تصحيح لغوي

 را/إسراء ياس: تصميم الغلاف

   ا/إسراء ياسر :الاخراج الفني

 

 القاهرة -جمهورية مصر العربية

 

 جميع الحقوق محفوظه للناشر 

اي اقتباس او إعادة طبع او نشر دون موافقه كتابة تعرض صاحبة المسألة  

المادة الواردة في الكتاب فهي خاصه   والآراء الفكرية    الملكيةاما للحقوق  القانونية

 لكاتب لا غير 
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 الاهداء 

 شكراً غزة! 

جيشاً قالوا لنا عنه إنه لا يهُزم! لقد هدمتِ صنماً   أدليتشكراً غزّة لأنكِ  

من خوفٍ نحتوه في قلوبنا بإتقان فرأينا أن هذا الجيش نَمِرٌ من ورقٍ،  

 يقُتلَُ ويؤُسَرُ!

شكراً لكتائبِ العزِّ فيكِ أعادتْ إلينا أمجاد الأبطال الأوائل، شكراً للقلة  

رُنا حمراءَ الأسد، وللقتالِ   المؤمنة تذُكرنا بدراً، وللنفير رغم القرحِ تذُكِّ

من مسافةِ صفرٍ تذُكرنا يوم اليمامة، وللشهادة تذُكرنا بيعة عكرمةَ على  

 حابة يوم القادسيّة! الموت في اليرموك، وللثبات يذُكرنا الصّ 

ة إذ تشرحين لنا سورة الأنفال على طريقتكِ، فعرفْنَا أنَّ ترتيلَ   شكراً غزَّ

 الآياتِ شيءٌ والعملُ بها شيءٌ أخر!

شكراً لأطفالكِ ما كنا نعرفُ قبل اليوم أن الصّغار يمكن أن يصبحوا رجالاٌ  

قبل أوانهم، وأنَّ السيوف تصقلها النّار، كيف ربيتموهم بهذه الطَّريقة  

 التي جعلتنا نستصغر أنفسنا أمامهم! 

شكراً لنسائكِ لقد أعََدْنَ إلينا بطولات أم عمارة، وصولاتِ رُفيدة،  

 وتضحيات الخنساء تدفنُ أولادها وتسأل الله أن يتقبل منها قربانها!

شكراً لعجائزكِ لقد شرحنَ لنا كُتب العقيدة الطوال في مقاطع مصورة لا  

تتعدى الدقيقة، ما أجمل حين تتحول العقيدة من حبرٍ على الورق إلى دمٍ  

 يجري في العروق! 

أولادهم وأحفادهم فلا تكسرهم الجنائز، ولا وشكراً لشيوخك يدفنون 

 تثنيهم الأشلاء، لسان حالهم قبل مقالهم: اللهمَّ خُذْ من دمنا حتى ترضى! 

شكراً لعائلاتك التي ذهبتْ جميعاً إلى الجّنة، فلم يبكِ أحد على أحدٍ، ولو  

 يستوحش أحدٌ فراق أحد، يأبى الله إلا أن يدُخلَ الأحبة إلى الجنة زُمراً! 

شكراً لأطبائكِ وممرضيكِ كانت تصلهم جثث أحبابهم فلا تلفتهم عن جراح  

 النّاس! 
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، الذين ربُّوا قوات النخبة في  النفساواتالعظماء، وللأمهات   ءللأبلاشكراً 

الكتائب، يا للمجد في أن يصنعُ المرءُ بطلاً ثم يشاهدُ حصاد تربيته! شكراً  

لزوجاتهم، كُنتنَُّ حماة ظهورهم وخطوطهم الخلفية فما كان لهم أن  

يكونوا في المقدمة لولا أن بطلاتٍ مثلكُنَّ كُنَّ في الدَّعمِ والإسناد، واِلله  

ل النبّيُّ صلى الله عليه وسلم من الغار إلى خديجة قساوة  لكأنهُ مشهد نزو 

 الدنيا كلها يهونها صدر حبيبة! 

جالِ الحقيقيين الذين صَنعوا هذا المشهد، شكراً لأبي خالدٍ الذي   شكراً للرِّ

أعدَّ الكتائب، ولأبي البراء الذي هيَّأ الركائب، ولأبي إبراهيم الذي عقدَ  

 خُضْرَ العصائب! 
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 المقدمة 

 

لو أنّ عمر بن الخطاب رأي غزة لمسح الصّهاينة مِن على وجه   -

 الأرض ، 

عمر بن العاص لأرسل جيشاً أولهُُ في فلسطين وأخِرُهُ   راهاولو  -

 عِنده ، 

 ولو رآها خالد بن الوليد لكسر ثمانِينْ سيفاً وما برد قلبةُ  -

 ولو رآها صلاح الدين لحفر قبوُرهُم قبلّ قِتالِهم ، -

 لكِن قد رآها كُلّ "حُكام أمُتنا" وما رأينّا غير "ندين" 

 الله بِها؟ فبالِله عليكُم كيفَ ستلقون 

 أقرأوا على ضمائرِ ابناء جلدتِنا الفاتِحة! 

 الجاهِلية فيهم ولا مرؤة الِإسلام!  حميميةبلُيناّ بقومٍ لا 
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 فلسطــــــــــــين :

 ف: ﴿فصََبْرٌ جَمِيلٌ﴾ 

 ﴾فترضى ل: ﴿لَسَوْفَ يعُْطِيكَ رَبُّكَ  

 س: ﴿سبُْحَانَ الَّذِي أسَْرَى بعِبَْدِهِ﴾

بيِنٍ هُدًى   ﴾  للمؤمنين وبشرىط: ﴿ طس ۚ تِلْكَ آيَاتُ الْقرُْآنِ وَكِتاَبٍ مُّ

لَاةِ﴾ بْرِ وَالصَّ  ي: ﴿يَا أيَُّهَا الَّذِينَ آمَنُوا اسْتعَِينُوا بِالصَّ

 ن: ﴿نُدْخِلُهُمْ جَنَّاتٍ تجَْرِي مِن تحَْتِهَا الْأنَْهَارُ خَالِدِينَ فيِهَا أبََدًا﴾

 • ا/إسراء ياسر )سفيرة الأزهر(   • مقتبس

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

   انما أنت في هذه الدنيا في صراع

   الحقيقةما كنا نري هذه المشاهد في التلفاز لم نكن نعلم اننا سوف نراها في  ديما

 "إنّما أنت في هذه الدّنيا في صراع، تغلبك النّفس تارة وقد تغلبها تارات، 

 واعلم بأنَّ الله قد تفضّل عليك بأنَّ السيئة تذُْهبها الحسنة،

 وأنَّك لو غُلِبت ألف مرّة فسيزول هذا السّجل إنْ صدقت في التوّبة،  

، والاستكثار من الحسنات ما لم تبلغْ روحك الحلقوم".   فلا تملَّ مِن مُنَاكفة العدوِّ

 • ا/إسراء ياسر )سفيرة الأزهر(  

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

 لما اشتد الكرب 

 اشتد الكرب على المسلمين يوم غزوة الخندق، لما

حدثنا ربيح بن أبي سعيد الخدري، عن أبيه قال : قلنا يوم الخندق : يا رسول الله  

 القلوب الحناجر ؟صلى الله عليه وسلم هل من شيء نقوله، فقد بلغت 

 «. روعتانا، وآمن عورتاناقال: » نعم، اللهم استر  

 قال : فضرب الله وجوه أعدائه بالريح. 

   (• ا/إسراء ياسر )سفيرة الأزهر                                              

 ••••••••••••••••••••••••••••• 
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 ان خاض للمسلم  

إذا خـاض المسـلم حربًـا فإنه لا يخسـر، فإما أن يرزقـه اللـه النصـر، وإما أن  

   بالشهادةيظفـر 

 • ا/إسراء ياسر )سفيرة الأزهر(  

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

 والطور

 عمر بن الخطاب رضي الله عنه سمع قارئاً يقرأ "والطّور" فلما وصل 

 إلى قوله تعالى :

 لواقع ما له من دافعٍ" "إن عذاب ربك 

 سَقط ثم حُمل إلى منزله فمرض شهرًا من ذلك 

 تأمّل!

 كان عمر بن الخطاب رضي الله عنه إذا قيل له  

 اتَّقِ الله .. بكى وهو عمُر، و هو مُبشّر بالجنّة. 

 ويح قلبي و قلبك! أين نحن منهم؟  

 "اللهم ردنّا إليك مرداً جميلاً". 

   • ا/إسراء ياسر )سفيرة الأزهر(

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

 الله لا يأخذ منك شيء إلا لو كان سيؤذيك 

ولا يحرمك من شيء إلا لو كان ذلك الشيء خسارة لك وليس مكسب، ويبتليك  

لتدرك قيمة ما تمتلكه وليعوضك فيما بعد كل شيء عند الله بميعاد وأسباب  

".. لا تستعجل شيئاً كفقط "لصالحوترتيبات، ترتيبات كثيرة كلها تحدث لصالحك  

وستكتشف فيما بعد أن كل ما يحدث لك ليس من فراغ، وليس سوء حظ كما  

تسميه، بل هو كرم من الله الكريم عليك.. طريق الصبر نهايته جبر مهما طال،  

 سلم أمورك الله وتوكل عليه وراحة بالك لن تفارقك مهما ضاقت بك الحياة . 

   • ا/إسراء ياسر )سفيرة الأزهر(

 ••••••••••••••••••••••••••••• 
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   من تربية الله لك

 حولك   منذى قد يبتليك الله بالأ

 يتعلق قلبك بأي أحد حتى لا

 صديق  أخ ولا  أب لا  أم ولا لا

 فيتعلقّ قلبك بهِ وحده 

 من تربية الله لك ��

 قد يبتليك ليستخرج من قلبك عبودية الصبر والرضى وتمام الثقة به

 نه أعطاك؟ هل أنت راض عنه لأ 

 نك واثق أنه الحكيم الرحيم؟ أم لأ

 ل من تربية الله ��

 قد يمنع عنك رزقا تطلبه  

 أن هذا الرزق سبب لفساد دينك أو دنياك  تعلمنه لأ

 أو أن وقته لم يأت 

 وسيأتي في أروع وقت ممكن 

 من تربية الله لك  ��

 نعمة كنت متمتعاً فيها  عقلكقد ينغص 

 نه رأى أن قلبك أصبح "مهموما" بالدنيالأ

 فأراد أن يريك حقيقتها

 وتشتاق للجنة لتزهد فيها 

 لمن تربية الله لك                                        

 مرضاً في قلبك   تعلمأنه 

 جه باختيارك.. أنت عاجز عن علا 

 فيبتليك بصعوبات...

 تخرجه رغماً عنك 
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 ... ً تتألم قليلا

 ثم تضحك بعد ذلك

 من تربية الله لك  ��

 سباب الأجابة حتى تستنفد كل أن يؤخر عنك الإ 

 ح الحال وتيأس من صلا 

 تحتسب   ثم يصُلحه لك من حيث لا

 حتى تعلم من هو المُنعم عليك 

 لك  من تربية الله ��

 حين تقوم بالعبادة من أجل الدنيا

 يحرمك الدنيا

 ص إلى قلبكخلا حتى يعود الإ

 وتعتاد العبادة للرب الرحيم

 يعُجزه  ثم يعطيك ولا

 من تربية الله لك  ��

 ءأن يُطيل عليك البلا 

 ء من اللطف ل هذا البلا ويُريك خلا 

 قلبك معرفة به  والعناية وانشراح الصدر ما يملأ 

 حتى يفيض حبه في قلبك 

 أك من تربية الله ��

 عن تربيته أن يراك غافلا 

 حداث كأنها تحدث وحدها وتفُسر الأ 

 فيظل يُريك من عجائب أقداره 

 وسرعة إجابته للدعاء 

 حتى تستيقظ وتبُصر 
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 تربية الله لك من ��

 أن يعجل لك عقوبته على ذنوبك

 حتى تعُجّل أنت التوبة فيغفر لك ويطهرك 

 يدع قلبك تتراكم عليه الذنوب  ولا

 حتى يغطيه الرّان فتعمى 

 لك من تربية الله ��

 أنك إذا ألححت على شيء 

 مصراً في طلبه متسخطاً على قدر الله يعطيك إياه  

 حتى تذوق حقيقته

 فتبغضه

 أن اختيار الله لك كان خيرا لك  تعلم

 من تربية الله لك  ��

 ء ... أن تكون في بلا 

 فيُريك من هو أسوأ منك بكثير

 ء( ...  )في نفس البلا 

 حتى تشعر بلطفه بك 

 وتقول من قلبك: 

 الحمد لله 

 اللهم رحمتك بعبادك

 .يافيكم يحياللهم رحمتك أرجو فلا تكلنا إلى أنفسنا طرفة عين  

 • ا/إسراء ياسر )سفيرة الأزهر(  
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 الطمأنينةمنهج 

 "لا تبتئس"  قال تعالى: 

 قالها يوسف صلى الله عليه وسلم لأخيه..!!

 "لا تخف"قال تعالى : 

 قالها شعيب صلى الله عليه وسلم لموسى صلى الله عليه وسلم..!! 

 "لا تحزن" قال تعالى : 

 قالها محمد صلى الله عليه وسلم لصاحبه..!! 

 لا تحزن ﴾  –لا تخف  –﴿ لا تبتئس 

    ا/إسراء ياسر )سفيرة الأزهر(• 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

   )توقعّك هو واقعك(

 فقط احلم، وتخيّل شيئاً لنفسك! 

 كن كعمر بن عبدالعزيز، الذي كان يقول: 

فتزوّجتها، وتاقت إلى الأمارة فولِيّتهُا، وتاقت  “إنّ لي نفسًا توّاقة، تاقت إلي فاطمة  

نفسي إلى الخلافة فأدركتها.. وقد تاقت إلى الجنّة فأرجو أن أدركها إن شاء الله  

 عزّ وجل. 

   • ا/إسراء ياسر )سفيرة الأزهر(

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

 ما معنى الجبَّار؟ 

ما من حزنٍ إلا هو رافعه، وما من مرضٍ إلا هو شافيه، وما من بلاءٍ إلا هو  _ أي  

كاشفه، تتزاحم الآلام في قلبك حتى يُخيّل إليك أن ليس لها كاشفة، وأنها باقية  

حيًا، فإذا بالجبّار يجبر قلبك حتى تتبخر جميع آلامه وأوجاعه، فيعود بعد   ت مادام

 شعره ذلك كأن لم تمسّه 

 (  • ا/إسراء ياسر )سفيرة الأزهر

 ••••••••••••••••••••••••••••• 
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 يحدثُ أن يمنعَ اللهُ عنكَ ما تحُبُّ 

رِّ لمَن!    ليرَى استقامةَ قلبَك حالَ الفَقدِ، حالَ نفسِك بعدَه، تعلّقكَ في حالِ الضُّ

إلا امتحَان! تماسَــك؛ اجعَل   ما هو ما يعتريكَ مِن أمرٍ مُغايرٍ لحالتِك الطَّبيعيَّة  آل

وجهتكَ "ربّك" مهمَا ثقُلَ عليكَ أمرُك، اصبِر أو تصبَّــر، ستجتاَزُ في النِّهاية وتلقَى  

 العوضَ الجَميل! 

 • ا/إسراء ياسر )سفيرة الأزهر(  

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

 بدعاءٍ واحدٍ 

 أغرقَ اللهُ الأرضَ انتصاراً لعبده نوح

 بدعاءٍ واحدٍ 

 أصلحَ اللهُ الزوجةَ العاقر لعبدِه زكريا 

 بدعاءٍ واحدٍ 

 جعل اللهُ بطن الحوتِ أمناً على عبده يونس

 إبراهيمبدعاءٍ واحدٍ من 

 "واجعل أفئدة من الناس تهوي إليهم"

 صارت مكة مهوى القلوب  

 ثقِْ أن الدعاء يعيد ترتيب ما تبعثر !

 اللهم انصر أهل غزة  

   • ا/إسراء ياسر )سفيرة الأزهر(

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

 "إنَّ العُمرَ يمضي 

إن العُمرَ ثوانٍ إنّما ابنُ آدمَ أيّام، فإذا ذهب يومه ذهب بعضه! أنّى لنا أن نعوّض  

ما أقُتلع من أعمارنا!!، تكالبت على قلوبنا الهموم من الذنوب، نسينا الغاية، 

وضاعت الهمّة، وهُدرت الأوقات فيما لا نفع له، أخذت الدنيا أكبر من حجمها في  

لتافه السفيهِ فيها، وننتظر العوض المثالي أن يأتي  قلوبنا، فبقينا نحزن على ا
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جناح بعوضه! هناك صراط، هناك   اللهمنها، هي الدنيا التي لا تساوي عند 

حساب.. هناك قبر! وإنَّ القبرَ ضيقِّ، موحِش، مُظلمِ، فما أعددنا لهُ ليؤنِسَ  

، عرجيوحشتنا؟ وقد سبق السابقون، وسارع المُسرعون، ومازلنا نسير بقلوب  

على الطريق، فمتى نصل؟ سنُحاسب على نفس الميزان    كالسلحفاةنسير بخطواتٍ 

! علينا أن  ألاهجهالذي سيُحاسب عليه أبا بكرٍ وعمَُر، فأنَّى لنا النجاة بتلك القلوب 

 نستفيق، إن الحساب ثقيل!

 • ا/إسراء ياسر )سفيرة الأزهر(  

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

 لا أذكرُ منك إلا الجميل  يأرب

ولا أرى منك إلا التفضيل، خيرُك لي شامل، وصُنعك لي كامل، ولطفك بي كافل،  

ونعَِمُك عندي متصلة، وفضلك عليّ متواتر، صدّقتَ رجائي، وصاحبتَ أسفاري،  

، مستوثقوأكرمت أحضاري، فلكَ الحمدُ حمْدًا متواليًا، متواترًا، مُتسِقًا، مُتسعًا، 

 يدوم بدوامك لا يبيد".

 • ا/إسراء ياسر )سفيرة الأزهر( 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

 كُل إنسَان يعتقَد أنَه مُبتلَِي 

أكثر مِن غيره والحقِيقة أن كلاا مِنا لديه ما يعَانيِه ويعُكر صَفْوَهُ لكننا نختلَف فِي   

بقضَاء الله وقدره، فالحمد لله شكرًا وامتنانًا واقرارًا   اهل غزة  رأيتماهل  الرضا

 بفضله واعترافًا بعظِيم كرمه. 

 • ا/إسراء ياسر )سفيرة الأزهر(  

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

 تمسك

 بكل ما يبعث الطمأنينة في روحك ، وأجعل يقينك بالله أكبر من كل مخاوفك.  

   الأزهر(• ا/ إسراء ياسر )سفيرة 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

 .  يَزَالُ مُضطربًا حَتَّى يَسْكُنَ وَلنَْ يَسْكُنَ إلا بالله وإلى اللهلاإِنَّ الْقَلْبَ 

 • ا/إسراء ياسر )سفيرة الأزهر(  
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 "كلّ ما أعرفه: 

 أنّ الغربان تقُبِّلُ فمي،  

 و أنّ العروق متشابكة هنا،

 الدم و أنّ البحر مستنبط من 

 كلّ ما أعرفه: أنّ الأيديَ تمتدُّ،

 و عينيَّ و أذنيَّ مغلقتان، 

 و أنّ السماء ترفض صرختي 

انِ أحلامًا،  كلّ ما أعرفه: أنّ منخريَّ تنزُّ

 و كلاب الصيد تلعقنا، و الحمقى يضحكون،

 و أنّ تكتكة الساعة تشير إلى الموتى 

 كلّ ما أعرفه: أنّ أقدامي هي الحزن هنا،

 و أنّ كلماتي أقلّ عددًا من الزنابق، و أنّ كلماتي مُخثرّة الآن:

 و أنّ الغربان تقُبَّلُ فمي."

 • مقتبس

 • ا/إسراء ياسر )سفيرة الازهر( 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

 ليس لدي ذاكِرة قوية  

للأشياء التي قُمت بتعلُّمها، ولا حتى للأشياء التي قرأتها في الكتُب، أو الخِبرات أو  

الأشياء التي مررتُ بِها أو سمِعتها، لا أستطيع حتى تذكُر الأشخاص أو الأحداث  

جيداً، فدائماً ما اشعُر بأنني لم أجُرِب أو تعلمت أي شيء بعد، أشعُر بأن مِقدار  

المتوسط، وأن كُل ما أعرفه ومررت به هي اشياء سطحية   معرفتي أقل من الطالب

للغاية، فأنا أيضاً غيرُ قادِر على التفكير بتأني مِثل الآخرين، أستطيع أن أشعُر  

عُزلتي، ولكن تفكيري مشوش، ولا استطيع أن أسرِد   في وأفهم حقيقة الأمور جيداً 

 . ا بالكاد أقدر عليهحكاية على نحو مُتماسك وصحيح، في الحقيقة حتى الحديث ان

 • مقتبس • ا/إسراء ياسر )سفيرة الازهر( 
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 ستأتي الأشياء من تلقاء نفسها دون أي جهد أو ستذهب للأبد رغم كل الجهود 

 • ا/إسراء ياسر )سفيرة الازهر( 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

 من إحدى مكائد الطفولة 

أنك لا تفهم بالضرورة ما تعانيه، مع نضجك بمرور الوقت، عقلك يبدأ بفهم ما   

 على مداواة جروح قلبك.   أوانحدث، وحينها فات 

 • ا/إسراء ياسر )سفيرة الازهر( 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

 يقول عبّاس العقاد : 

معدنهِ أخُذت وبميزانهِ تعُتبر إذا أحببتَ أن تفهم الكلمة فافهم المتكلم؛ لأنها من  

 وتوزن . 

 • ا/إسراء ياسر )سفيرة الازهر( 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

 "الأناقة لا تنحصر

في المظهر فحسب، بل بالحضور، والحديث، والخُلق، والتعامل، وليس هناك  

أجمل من أن يكون الإنسان أنيق الروح والشخصية، ذو لباقة ودماثة، مُدركًا  

مواضع خطواته، وازِناً أفعاله وكلماته، واضعاً الاشياء في مكانها الصحيح، وإن  

 عبر ترك جميل الأثر". 

 • ا/إسراء ياسر )سفيرة الازهر( 

 •••••••••••••••••••••••••••• 

 هذا العالم في مأزق كبير 

 من أعلاه إلى أدناه 

 لكن يمكنه أن يُشفى سريعاً بطِيب الحب. 

 الرومي جلال الدين  —

 • ا/إسراء ياسر )سفيرة الازهر( 
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   دارٌ فياح والسابقات

هي صحابية جليلة عاصرت النبي محمد صلى الله عليه وسلم وهي واحدة من   

نساء الصحابة اللاتي كان لهن دور جليل في تاريخ الإسلام وهي ممن آثرن نعيم  

  –عز وجل -الآخرة المقيم على متاع الدنيا الزائل ، ورغبن في مرضات الله 

 ..  -ومرضات رسوله صلى الله عليه وسلم 

أسلمت أم الدحداح حين قدم مصعب بن عمير المدينة سفيراً لرسول الله صلى الله  

عليه وسلم ليدعو أهلها إلى الإسلام حيث كانت ممن ناله شرف الدخول في  

الإسلام، كما أسلمت أسرتها كلها، ومشوا في ركب الإيمان. زوجها الصحابي  

ن نعيم بن غنم بن إياس  الجليل أبو الدحداح، ثابت بن الدحداح أو الدحداحة ب

حليف الأنصار، وأحد فرسان الإسلام، وأحد الأتباع الأبرار المقتدين بنبي الإسلام 

صلى الله عليه وسلم، والسائرين على نهجه الباذلين في سبيل الله نفسهم  

 وأرواحهم وأموالهم. 

 ولأم الدحداح قصة جميلة مع زوجها أبي الدحداح..

-فقد كان لأبي الدحداح أرض وفيرة في مائها ، غنية في ثمرها ، فلما نزل قوله 

)” وقاتلوا في سبيل الله، واعلموا أن الله سميع عليم. من ذا الذي يقرض   –تعالى 

الله قرضاً حسناً، فيضاعفه له أضعافاً كثيرة، والله يقبض ويبسط ، وإليه ترجعون  

 .)“ 

  –لأول مرة هذا التوجيه الرباني الكريم، فسارع إلى رسول الله  حأبو الدحداوسمع 

 يقول له : يا رسول الله ، أيريد الله تعالى منا القرض ؟  – صلى الله عليه وسلم 

 قال : نعم يا أبا الدحداح . 

وهو غني عن القرض ؟   يستقرضنفقال : فداك أبي وأمي يا رسول الله، إن الله 

 فقال النبي : نعم، يريد أن يدخلكم الجنة به . 

: فإني أريد أن أقرض ربي قرضاً يضمن لي به ولزوجتي   حأبو الدحداقال 

ولصبيتي الجنة ؟ قال : نعم. قال : فناولني يدك يا رسول الله. فناوله يده ، فقال : 

إن لي حديقتين ، إحداهما بالسافلة ، والأخرى بالعالية، والله لا أملك غيرهما، قد  

داهما لله، والأخرى دعها  جعلتهما قرضاً لله تعالى. فقال له الرسول : اجعل إح

 معيشة لك ولعيالك. 

: فأشهدك يا رسول الله، أني قد جعلت خيرهما لله تعالى، وهو  حأبو الدحداقال 

 حائط فيه ستمائة نخلة. 

 فقال النبي : إذن يجزيك الله به الجنة. 
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في الحديقة ، تدور حول النخل،   صبياهاإلى زوجته، وهي مع  ح أبو الدحداوانطلق 

 فبشّرها وأنشد يقول: 

 هداك ربي واهب الرشاد 

 إلى سبيل الخير والسداد 

 بيني من الحائط بالوداد 

 فقد مضى قرضاً إلى التناد

 أقرضته الله على اعتمادي 

 بالطوع لا منّ ولا ارتداد

 والبر لا شك فخير زاد 

 فارتحلي بالنفس وبالأولاد 

فيما اشتريت، ثم انشأت  ففرحت أم الدحداح ، وقالت : ربح بيعك ، بارك الله لك 

 تجاوبه بقولها:

 بشّرك الله بخير وفرح 

 مثلك أدّى ما عليه ونصح 

 فقد متعّ الله عيالي ومنح 

 بالعجوة السوداء، والزهو البلح 

 والعبد يسعى، وله ما قد كدح 

 طول الليالي، وعليه ما اجترح 

تخرج ما في أفواههم، وتنفض ما في أكمامهم   صبياهاوأقبلت أم الدحداح على 

 حتى أقضت إلى الحائط الآخر، فقد أصبح ذلك ملكاً لله، لا حقّ لهم في شيء منه. 

قال عند ذلك : ” كم من غدق رداح،   –صلى الله عليه وسلم   –ويروى أن النبي 

 ودار فياح ، لأبي الدحداح ” . 

فيا نساء المسلمين هذه أم الدحداح التي تركت أجمل صور الكرم ، وأروع آيات  

طريقها ، وسِرْن على منهاجها ، واتركن متاع الدنيا الفاني ،    الزمنالصبر ، 

وارضين بالقليل ، عسى أن تفزن غدا بجنة عرضها كعرض السماء و الأرض ،  

 أعدت المتقين . 

 ر • د/علا محمد صق
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 رسالة رسول الإنسانية                                    

 وصحبه ومن والاه.    آلةالحمد لله و الصلاة والسلام علي سيدنا رسول الله وعلي  

 أمـــا بــعــد   

إيماناً منا بأن من حق الإنسان أن يعيش دون تمييز ودون تفرقة على أساس من  

الدين أو اللون أو العرق أو الجنس أو اللغة وانطلاقاً من قولة تعالي "  

ا  َُ أيََهَّ  َ ََٰ ََ َّ  الناسيََٰ ََ  ٍ ر    خلقناكمإنِا  وقبائلشعُوُباً  وجعلنكم  وأنثى مِن ذكَ

رَمَكمُْ عِندَ  ۚلتعارفوا ََ ََ أكْ ََ   ۚأتقياكم ألل إنِّ  عَلِي م  خَبيِ ر  "   ألل إنِّ

 ََ َُ   شاء ويقيناً بأن من سنن الله الكونية التنوع والاختلاف فقال تعالي"  وَلوْ رَبكَّ

 ََ ةً   الناسلَجَعلَ َُ فيِنَ  "  ۖوحدة أمَّ ََ   وَلاَ يَزَالوُنَ مُخْتلِ

فإن رسالة الإسلام تنطلق من قيم عُليا وهي الرحمة بخلق الله جميعاً وهذا ما ذكره  

 لِ  رحمة  إ لِاَّ  أرسلنك  وماالقرآن  الكريم إذ ل خص الرسالة النبوية بقوله تعالي " 

 "    لعلمين

فهذه الآية تحمل عقيدة وشريعة وأخلاق ، والشريعة الإسلامية للزمان والمكان  

والأشخاص والأحوال وتنوع الثقافات والحضارات والتعامل مع الأديان المختلفة  

ا   َُ واحترام الخصوصيات ، والقرآن الكريم يخاطب البشر جميعاً وقال تعالي "ياَ أيَهَّ

َُ مُ " فا َّسُ اتقَّوُا رَبكَّ لأخوة الإنسانية في الإسلام مفهوم إنساني ، اجتماعي  النا

يرتبط بالعلاقة بين أفراد البشر ، تلك العلاقة التي يكون قوامها الاحترام والإحسان  

 والرحمة .والإنسان لا يختلف عن غيره إلا بالتقوى  والعمل الصالح  

قاكَُ مْ "    ََ َِ أتْ ََ َّ رَمَكمُْ عِنْدَ اللَّ ََ ََ أكْ  ، قال تعالي " إنِّ

وقد دعا الله تعالي البشر جميعاً أن يتعاونوا فيما بينهم علي البر والتقوى ، لا علي  

لله تعالي ، وشركاء في الأرض التي هي أمهم   مخلوقينالإثم والعدوان ؛ فهم  

جميعاً ؛ يعيشون عليها ، ويستفيدون جميعاً من خيراتها ، وأنهم مهما تعددت  

 أجناسهم ولغاتهم ومواقعهم علي هذه الأرض ، فإن أصلهم واحد   

 

هذا الخلق المتنوع للتعارف بين الناس وتبادل العلوم والآداب والفنون والخبرات  

الإنسانية والحاجات المعيشية وهو من أسس التكريم الرباني للإنسان علي هذه  

َِ خَلْقُ السَّماواتِ والأرْضِ واخْتلِافُ ألْسِنتكَِم   الأرض قال تعالي " ومِن آياتهِ

ينَ  " وألْوانكِم إنَّ في ذَلِكَ لآَ  ََ  يا ت لِلْعالمِ

فالإسلام يقر بحقوق الإنسان فنراه يكرم الإنسان ويحترم وجوده وإنسانيته وعلي  

رأس هذه الحقوق حق الحياة فحرم الإسلام الاعتداء علي الحياة بالقتل وغيره  
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حتي يشعر الإنسان بالأمن والأمان وحقه في الحرية فلا يجبر علي شيء وحقه في  

 التعليم وحقه في العمل والتملك والجوار وأعظم مثل علي هذا  

صحيفة المدينة فكانت أول توجيه يصدره النبي صلي الله عليه وسلم بعد الهجرة   

لأهل المدينة ، وضح فيه دعائم الأخوة التي تقوم بينهم في مجتمعهم الجديد ،  

وأنهم أمة واحدة أقر فيه اليهود علي دينهم وأموالهم وعاهدهم علي الحماية  

 والنصرة وشرط لهم واشترط عليهم  

وخطب الرسول صلي الله عليه وسلم جموع الحجاج  في عرفات مبينا للناس 

حرص الإسلام علي مبدأ المساوة في الحقوق والواجبات حيث قال رسول الله "  

أيها الناس إن دماءكم وأعراضكم حرام عليكم إلى أن تلقوا ربكم كحرمة يومكم هذا  

 في شهركم هذا في بلدكم هذا " .  

وبناء علي ما ذكرناه لابد أن نجتمع علي أصل لإنقاذ البشرية من الهلاك والدمار  

وما تعانيه من الفقر والجهل والمرض والاضطهاد والتعذيب التهجير والتفرقة في  

المعاملة بمبدأ يتفق الجميع عليه وهو النفع والعدل وجلب الخير ودفع الشر وذلك  

مبدأ يقوم علي تأليف القلب علي المحبة و  من خلال رجال أمناء وسمحاء وهذا ال

 المودة والتعاون والتعايش السلمي بين سائر البشر.   

   • د/علا محمد صقر

  ••••••••••••••••••••••••••••• 
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   قالت وكل قولها حقيقة الصديقة  عائشةأمنا   عن

اكثرت للنبي في الكلام لا بد في الزواج من خصام وكنت كلما دعاني أعرضت حتي  

 لم يعد يراني وطال هجري والنبي صابر يهفوا له قلبي ولا يكابر 

فقال لي مهلًا أم عبد الله الصلح خيرٌ من خصام واهي لا بد من شخص يكون حكمًا  

 بيننا يرضي كلانا حكمه ويلزمه  

 الله لا أرض القدر    ذما عاقال هل ترضين ما يقضي عمر قالت 

 فهل أدعو إذًا عثمان قالت وما يدريه ما ذا كان  

 فهل أدعو إذًا عليا قالت أعوذ ان تكو تقيا فهل ابو بكرٍ يحل المشكلة  

 قالت نعم أبي لكل معضلة  

وجلس الصديق للتحكيم وجلس   الضيقفأرسل المختار للصديق تعال يا ملاذ يوم 

 كالخصم والخصيم 

فبدأ الرسول يحكي ما حصل مبيننا أسباب ذلك الزعل فقامت الفتاة في هياج وقالت  

 أعرض عن اللجاج وقل صواب واحذر فإني أكره الشقاق 

فدهش الصديق مما سمع واصفر لون الوجه منه فزع ولطم الفتاة باليمين وقال يا  

يقال قل صواب أيكذب المختار إن أجاب فكاد أن يبطش بالصبية  لأمثله قليلة اليقين 

يرجوه لين جانبه   متسامحافاتخذت ظهر الرسول حميا فأمسك المختار كف صاحبه 

دعها إن كنت فيها شاهدا واترك لنا أمر الخصام نقضيه صلحًا تحت سقف بيتنا فلم 

يزل إلى أن خرج من حيث كان قبل ذلك ولج فعاد يدعوها الي الوفاق فانتبذت منه  

علي شقاق فتبسم النبي ثم قال سبحان من يغير الأحوال قد كان ظهري حصنك  

رضين فلم يزل يكرر المداعبة ملاطفًا حتي أتته تائبة الحصين والآن أدعوكِ فلا ت

يقول سيدنا أبو بكر أتيت بعدها  يرداها ودمعت من حبه عيناها توسلًا ترجوه بأن 

ا كلاهما في غاية السرور والأنس والحنان والحبور  فوجدته يأكل من خبز يده

وقلت والعتاب في العيون قد دعيت الي الخصام فلماذا   ن المغرضوفأدركتني لهفة 

 لا ادعي الي الطعام ؟!  

وقال أهلًا سيد القضاة ومصلح    الرقيقةوضحكا لروحه    الصديقةفدار نظر المختار 

 والختام البداالأزواج والزوجات انت لنا في الحرب والسلام رفيق صدق 

 • د/علا محمد صقر 
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 يمّا ، بدّي آكل.. نجدعاماما أنا  -

 حبيبي ، راح اعمل لك قلّاية بندورة..  متخاف-

 

خرجتُ إلى منزلِ أم محمود ، جارتي المؤقتة ، بحثاً عن حبتّي طماطم لإسكاتِ  

فأبوه في المشفى  جوع يوسف ، حيثُ أوصيتهُ أن يغلقَ البابَ جيّدا ريثما أعود ،  

يؤدي واجبه ولا أحد بوسعهِ أن يذهب غيري ، ذهبتُ مسرعة ودعوتُ الله أن  

 يحفظهُ لي.. 

 

على بابِ أم محمود طرقتُ عدّة مرّات لكن لم يجبْ أحد ، فذهبت إلى منزلِ آل  

المقداد ، على الطرفِ الآخر من الشّارع ، وكلّي أملٌ أن أجد حبتّي طماطم ليوسف  

، حيثُ أكرهُ أن أبتعد عنه ، لكنّ البيت لم يعد فيه شيءٌ يؤكل ، أيامُ الحرب السّبعة  

 أصعبُ من كلّ شيء.. 

 

 القصف؟  مما وصلكلله ء كيفك يمّا ، وكيف أولادك ، انشا -

 .. يحجهوالله منيحة ، زي ما بتشوفي ، الله يسترها علينا  -

 

النّاسُ في الحربِ لا تملكُ ترفَ  ردّدتُ الجواب لأم مقداد وسألتها عن الطماطم ، 

الأحاديث المطوّلة ، حيثُ بوسعِ كلّ ثانيةٍ أن تكونَ الأخيرة ، أخذتُ الطّماطم  

 وودّعتُ الحجة.. 

 

نطلع على   معابدنايا حجة ، والله الظروف صعبة زي ما بتشوفي،  ادعيانا -

 .. اماب يحكو الأونروا ، الوضع هناك كتير صعب زي 

 الله يسترها عليكم وعلى النّاس ، كلّها أزمة وبتعدّي بعون الله..  -

 

 ثمّ صوتُ انفجارٍ كبير... 
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كلُّ ما أذكرهُ أن سحابةً سوداء حجبت كلّ شيءٍ، لقد أصبتُ بالصمم المؤقت بسبب  

 ، لكنّ شيئا واحداً كان يشغلُ بالي ، هل يوسف بخير أم لا ؟  الانفجارقوّةِ 

 

ركضّتُ نحوَ الشّارع وأنا أصارعُ لأخذِ نفسٍ بسبب الأتربة والدّخان ، زحامٌ كبير  

في مكان القصف ، والكلّ يصرخ ويساعدُ المسعفين لأخذِ الضحايا ، وكأنها أهوالُ  

 القيامة.. 

 

 يوسف؟ فيكم حدا شاف ولد صغير هون ؟  شفت يجامعه -

 هناك.  مإلحاقيهيما والله ما بعرف ، المصابين راحوا على الشفا   -

 

تذكرتُ أبو يوسف ، يعملُ هناك طبيبا ، لم يعد للمنزلِ من بداية الحرب ، ركبتُ في  

سيارة الإسعاف للمشفى ، كلُّ ما أذكرهُ آخر لحظةٍ قبل إغلاق باب السيارة ، البابُ  

الذي اغلقتهُ على يوسفْ لم يعد موجودا  ، لقد كنتُ خائفة من أخطارِ الأرض  

الباب ، كيفَ لأم أن توصدَ الخطرَ القادم من السمّاء  بغريزة الأم الفطرية فأوصدتُ 

 ؟ حتى الخوفُ في الحروبِ يصيرُ مختلفا.. 

 

في الطّابق الثاني من مجمّع الشفاء صادفتُ والده ، ببدلتهِ الخضراء ، مرهقاً من  

 أيامِ الحربِ ودوامِ العمل الذي لا يتوقفّ ، لقدْ وهب حياتهُ للنّاس تلبيةً للواجب.. 

 

، لقد فهم سبب وجودي هنا ،النّاسُ لا يأتون   الاسمأنطق بأكثر من  . لميوسف

 للمشفى للتنزّه.. 

 

وحلو " هكذا كنتُ  وبيضانيسنين ،  7بدأت رحلةُ البحث عن يوسف "يوسف 

أكرّر الأمر على كل من أصادف ، طبيبا أو صحفيا أو مصابا ، لا يهم ، كل ما  

 أريدهُ هو معرفةُ مكان يوسفْ. 

 

بعدَ عدّة أدوارٍ والبحث في عدّة غرف تعبت، حاولتْ قدماي رفعي لكنّ خوفي كانَ  

 أثقل ، فارتميتُ على أقرب مقعد.. 
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بينما ذهبَ أبوه يبحث مرّت حياةُ يوسفَ أمام عيني ، رزقتُ به بعد سنواتٍ من  

الزواج ، كان بمثابةِ النعّمة في حياتي ، لكنّه كان جميلاً كالقمر ، فعوّض وجودهُ  

كلّ حرمان ، فسميتّهُ يوسف ، ربيّتهُ وكنتُ أتنفسُ به ، كلّ يومٍ من حياتي كان  

يكبرُ بين يديّ ، صار يوسفُ يلعبُ ويتكلم ، وحانَ   سعادةً جديدة ، وأنا أرى يوسف 

وقتُ دخولهِ للمدرسة هذه السنة، لقدْ كان ذلك صعباً علي ، كيفَ سيكون بوسعي  

أن أفارقهُ لثمانِ ساعاتٍ كلّ يوم ، انتظرته أمام البابِ كلّ يومْ ، استقبله بحضني  

 وبقلاية البندورة التيّ يحب.. 

 

اتركوني لوحدي ، سمعتُ أبو يوسف ينطقها بوجع ، قفزتُ نحوه وأنا أصرخ يمكن  

الأب في توقعّ   ئلا يخطهوّ ، لقد كنتُ أحاول ، لكنّه ولدهُ ويعرفه ،  شماي كون

 مستقبل ابنه ، فكيف بالتعرف على ملامحه.. 

 

عاطفةُ الأم أخبرتني ، لقد انتهى كلّ شيءْ ، أردّتُ لحظة وداعٍ أخيرة لكنّهم  

  الأبيضانمنعوني ، أرادوا منّي أن احتفظَ بصورته الجميلة في مخيلتي ، يوسف 

 ، قبلَ أن تشوهه الصـ واريخ..  الكياليبشعره 

لا أعرفُ لمن أكتب ، لكنّ حزني كأمّ غيرُ قابلٍ للترجمة ، فكيف أعبّر؟ كيفَ أشرح  

سنينَ صبري لقدومِ يوسف ، لقد كان يوسف العطاء الذيّ عوّض حرماني ، فمن  

 يعوّض حرماني من يوسف ؟ 

لقد ربيّته بحبّ ، حرمتُ نفسي لأعطيه ، وتحمّلتُ الألم والمعاناة ليعيشَ كطفلٍ  

طبيعي كأولادكم ، أغلقتُ عليه الباب لأحميه ، فرحل هو والباب ، كيفَ للأم أن  

 في الحرب..  ابنهاتحمي 

لقد انتظرتُ يوسف على الباب ليعود من المدرسة كلّ يوم ، كيفَ لي أن أنتظر بعد  

 الآن ويوسف لم يعد موجودا؟  

 لقد رحل يوسف وهو جائع!

 #رسائل الحرب 

   د/علا محمد صقر • 
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 خدعوكِ 

طيلة   هما يفعلوفقالوا إنهم ليسوا المسؤولين ، وأن الأمر كله بيد غيرهم ، وهو  

أنكِ لن تفني وإن حاول العدو التدمير بجنون   ايعلموحياتهم الخداع والمكر ولا 

  بالانتهاءفهناك عرب أقويا ولن يسمحوا 

 ( الطفولة• حبيبة عبد العظيم )سفيرة 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

   لأجلك

 يا أقصى أبيع حياتي ولأجلك لا يعرف الخوف طريقي.

أمتي يا ويح قلبي ما دهاك.. دارك الميمون أضحى كالمقابر.. كل جزء منك يا بحر  

 من دماء.. كل جزء منك مهدوم المنابر.

اجتراح المعجزات، كل  لا يمكن للدموع أن تسترد مفقود ولا ضائع ولا تقدر على 

دموع الأرض لا تستطيع أن تحمل زورقًا صغيرًا يتسع لأبوين يبحثان عن طفلهما  

 المفقود. 

فليزغرد الرصاص من بنادق الفهود ولتجتث الخيانة بفعل سواعد الأسود، وتحت  

 اسم القدس نحن أوفى جنود 

 وإذا خانتنا دموعنا فهي ليست بجبن ولا خيبه إنما هي دموع الأم              

 ( الطفولة• حبيبة عبد العظيم )سفيرة 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

 في كل دمعة طفل فلسطيني 

بالأقصى نصرة وقرب لليوم الموعود ؛ الطفل الغزاوي أقوى مئة مرة من ألف  

بلدهم حتى  ايتركوجندي من المعتدي، فالمحتل يبقى جبانًا ؛ لترك بلده أما أهلنا لن 

 بيت المقدس  ايفتحو

 ( الطفولة• حبيبة عبد العظيم )سفيرة 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 
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 يقدس عذرا 

الأحرف نفعا يوما ولأجلك سنبني طريقا لوصالك  لكِ في قلوبنا منازل  فلن تجدي   

 .  ورحاب ، والأقصى لما فيه صلاة بيوم ما

 ( الطفولة• حبيبة عبد العظيم )سفيرة 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

   ماذا تبقى من بلاد الأنبياء

الإسراء عودي   الليلةمن أي تاريخ سنبدأ بعد أن ضاقت بنا الأيام ، وانطفأ الرجاء 

وظليلة مر بها الرسول سنمر في شوارعك يوما وهي   البتول يمدينهبالضياء  ،، 

 آمنه

 ( الطفولةحبيبة عبد العظيم )سفيرة • 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 
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 يأرب مع ڪُل ڪلمة 

ربنا حتي  بتألممنك و انت  لبتنازبتقولها من قلبك في عز خنقتك و مع ڪل دمعة 

لو من غير صوت و بعينك بس و مع ڪُل ڪسرة ڪتمها في قلبك بس عارف إن  

تتصور خليك واثق بإن اللي انت   مما بيك جدا أڪبر  حاس ربنا   كبيسيربنا مش 

و ديما أخرة   بديومتعب  مافياحاسس بيه ده مش دايما ڪل حاجة و ليها آخر  

من رحمة الله   تيأسالصبر معروفة أخرتها جبر و فرج من حيث لا تحتسب  ما 

 هيجي الوقت اللي ربنا يعوض قلبك فيه عن ڪل اللي شوفتها،

 الخضراء   الوردة_

 * *تالية كتاب الله* دشهد أحمك/ *• 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

 حابه اقولك :  

 الحياة هي اللي صعبة . إنتَ مش ضعيف بس  -

 وأنتَ مش فاشل بس النجاح هو اللي بعيد ومتعب.  -

 وأنتَ ليك لازمة وفارق بس الحياة هي اللي زحمه وتلاهي  .   -

 تبقى أحسن .   بتحولوانت مش وحش لأنك  -

 .   هحساسينمش موصلين ڪل اللي  يحبوكوأنت محبوب بس اللي  -

 .    وأترعلى قد ما تقدر  ويسوأنت  -

 تنسى قيمة نفسك . أوعى 

 "كتاب الله*"تالية دشهد أحمك/ *• 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

   تلاقيهفَـ   وابتلاكمَهما ربنا أخد مِنك ناس 

طول ما هو موجود، هَـ يقاسمك حزنك قبل فرحك،  نبتهاورزقك بشخص الدُنيا 

دي،   بألحاجه اهتمامكومهتم ل   بسمعك يهكونوهو  التافهةتشاركه حاجاتك  تقدر

يومك بكُل أريحيه وتقدر تتكلم   تحكليه ، تقدر الصغيرةباله من تفاصيلك  دهي اخ

إنه يفهمك غلط زي الباقي لأنه مش زي الباقي،   خائف بكُل عفويه ومش  معها

 ودي أحسن حاجه في الدنيا إن حد يكون مَعاك دايمًا، يكون وطن وملجأ دايمًا 

 ولا صاحب ولا مَطرح تأنيمَليش غيرك وطن  بقولفؤاد حداد  فالخلفية  -

 الوردة الخضراء  
 * *تاليةكتابالله*دشهد أحم• ك/ *
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 * *إذا مللت مني

ووجدت من يعوض مكاني لا تختلف المشاكل بيننا أو تتجاهلني تجرأ فقط  

 وأخبرني  

 الدنيا* هذه*مجرد وفاة من نحبهم يشعرنا بتفاهة 

له فقط أكتفي بالصمت من   اشتياقياشتقت اليوم لشخص أعجز أن أعبر عن مدي 

 له .!  حنينيشدة 

 • *ك/شهد أحمد "تالية كتاب الله"*

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

 * لالأمل والتفاؤ*عن الفرح والسعادة عن 

 فرحك إلى الغد....  للا تؤج

 ف الحزن ضيف ....لا يحترم المواعيد 

 عيش أيامك كأنك كل يوم في عيد 

 وشيل الحزن اللي جواك وارميه بعيد أو اضرب الحزن بقبضة من حديد

 إنك قوي وشديد   تبتلهالمهم إنك 

   يزيدلو سبت الحزن جواك كل يوم 

 إنسي طريق الحزن وافتح باب جديد  

 باب اسمه السعادة  كل اللي فتحه عاش سعيد  

تلقاه بعتلك التأييد  يأربمعاك انت مش وحيد بس إنت قول  رب الكون

 .......أقرب ليك من حبل الوريد.  ده

 • *ك/شهد أحمد "تالية كتاب الله"*

••••••••••••••••••••••••••••• 

 *الحزن والألم* 

مؤلم عندما يقولون لك الناس ،، كن قويا ،،وليس ليطس لديهم اي فكرة عن  

 به.  رما تمصعوبة 

 أشد الجروح ألما  
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 أحد في أعماقنا هلا يشاهدليست التي تبدو أثارها في ملا محنا بل التي نترك أثرا 

 

 حزن أبكاك*  أي*لا تخبرهم 

 وإن سألوك ف قل لهم :*ان الله عليم بذات الصدور*

 *ك/شهد أحمد "تالية كتاب الله"*• 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

 *عن النجاح*  

 إذا كان لديك حلم فلا تجلس هناك قم واجتهد لتحقق حلمك 

كل شخص ناجح لديه قصة مؤلمه وكل قصة مؤلمه لها نهاية ناجحة فتقبل الالم  

 واستعد للنجاح

ً  نما كا سنكسب رهان الحياة يوماً،   جهادنا علي احلامنا عبثا

تحيط بنا الهزائم ولكن ما ولدنا لننهزم، من حلم لحلم اطير وليس لي هدف اخير، 

في طوعك، كمل وامشي لقدام، مش نهاية الكون وقوعك، النهاية   ك ما حلامطول 

                                                           في الاستسلام

 ڪ/شهد أحمد "تالية كتاب الله" • 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 
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 عندما اتكلم عن فلسطين 

فأنا اتكلم عن جنه عن عالم عن أرض طاهره وشريفه وعن حب لا يموت   

 والاتقياء لم تنجب سوي الابطال الأقوياءفلسطين هي ام الفداء هي ام الشهداء 

 هبة محمود ازهري ) طالبة الغفران( • 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

 اعشق فلسطين 

واعشق ترابها واعشق جنوبها وشمالها واعشق كل من قال إنا فلسطيني   

 الحرية الوطن الذي يضئ درب  فلسطينوروحي فداها ستبقي  

 • هبة محمود ازهري ) طالبة الغفران( 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

 ولن اندم  فلسطيناعشق ترابك 

فلسطيني ولن اندم وتبقي فلسطين قلبي والله اعلم لو كان قلبك   اقول وسابقي  

 يدرك حبي لفلسطين لتحطم 

 • هبة محمود ازهري ) طالبة الغفران( 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

 وكيف انساك يا اقصي 

وقد ننسي  الكريمةستجمعنا صلاه الفجر في صدرك وقرأن نتلوه فوق ارضك  

نعم ستستمر مسيره النصر حتي يرفرف العلم   ننساكولكن لا  واسميناأمانينا 

 المقدسة الفلسطيني في القدس وفي أنحاء الارض 

 • هبة محمود ازهري ) طالبة الغفران( 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

 جميل ان نموت من أجل فلسطين 

والأجمل أن نعيش علي أرضها ونحيا من أجلها جمالك لا يقترن باي جمال   

فرائحتك اجمل من باريس واليونان رائحه شهداءك اجمل من المسك والعنبر دمتي  

 فلسطين عربيه خالده 

 • هبة محمود ازهري ) طالبة الغفران( 

 •••••••••••••••••••••••••• 
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  القهر عليك يا وطني يأكلني

عروسا بين المدن كما انت دائما هكذا في نظري طال    يقدسوكلي أمل أن اراكي 

بكائي وصليت حتي ذاب الشموع وركعت واطلت في الركوع لحزني علي مدينه  

 الانبياء والشهداء التي تفوح منها رائحه العطر والدم

 • هبة محمود ازهري ) طالبة الغفران( 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

   إن القدس مدينه السلام

التي كانت ولازالت قضيتنا الأولي التي ندعو الله عز وجل   الشريفة المدينةتلك 

 دائما بأن يرفع عنها الغمه والكرب 

 • هبة محمود ازهري ) طالبة الغفران( 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

 إن الطريق الي فلسطين اقترب 

الامل   العزيمةوستكون حره وبين أيدينا أن تكون فلسطينيا يعني أنك قوي  

 والايمان ولن تتخلي ابدا عن ذلك 

 • هبة محمود ازهري ) طالبة الغفران( 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

 ليس همي كيف اموت 

أو متي همي أن أموت شهيدا وانا ادافع عن وطني فلسطين الغالي فالموت شرف   

 في الدفاع عن الوطن نحن نعشق الورد ولكن نحب تراب بلدنا أكثر

 • هبة محمود ازهري ) طالبة الغفران( 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

 انا ابن فلسطين وإليها انتمي 

انحني خلقت ثائرا لا اعرف هويتي فأقسمت أن  ولو علقوني علي المشانق لن 

 ادافع عن قضيتي )القدس لنا ( 

 • هبة محمود ازهري ) طالبة الغفران( 
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 يضيق الصدر وتجزع النفس 

فمن بالأرض يجرأ علي هزمي كل الطرق والقضايا والأمور تؤدي   فلسطيني لأجلك

 إلي فلسطين  

 • سما جمال شحاته 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

 فلسطين هي الأم

التي لم تنجب سوي رجال ابطال قلوبنا ترعاها وصلواتنا لا تخلو من كلماتها اه   

 ي ارض ترابها غالي علينا واسمها يبكي اعيينا

 •سما جمال شحاته 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

 لا تخطئ الطريق البصلة

وسيصل المؤشر بيوم ما لفلسطين السلام لأرض خلقت للسلام فقط   عزيزي 

 يوما سوي الحرب  ومارات 

 • سما جمال شحاته 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

   إن فلسطين حره

وستظل قويه بشعبها وأهل غزه والعرب ولا فناء لها مادامت كلمتها تتضمن  

القدس. واجمل العبارات عنها اهل غزه يمكنهم أن يبثوا في صدرك الامل بشكل  

 إيمانهم وصمودهم  غريبون

 • سما جمال شحاته 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

   حزينةيقولون عني اني دائما  

علي أرض الدماء ارض   حزينةعلي  فلسطين  حزينةولكن لا يعرفون اني 

  الا نفاسن فلسطينالشهداء انا بداخلي اوجاع لا يتحملها جبال وسنظل ندافع عنكي  

 فلسطين فانتي حره  الأخيرة

 • سما جمال شحاته 
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 القدس تدعو العرب 

بحزن وقريبا ستعود الروح إليها وينتهي الحزن في كل دمعه طفل فلسطيني 

 نصره وقربه باليوم الموعود  بالأقصى 

 • سما جمال شحاته 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

 عربيه وفلسطين 

ستبقي   حزينةوطني والقدس قلبي وانا ابنه فلسطين التي لا غافل لها عين وهي  

 فلسطين القمر الذي ينير ليالينا والامل الذي يحيينا 

 • سما جمال شحاته 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

 لا يمكن للدموع أن تسترد مفقودا  

ولا ضائع ولا تقدر علي حدوث المعجزات كل دموع الأرض لا تستطيع أن تحمل  

يبحثان عن طفلهما المفقود فليزغرد الرصاص من   لأبوينزورقا صغيرا يتسع 

بفعل سواعد الاسود وتحت اسم القدس نحن اوفي   الخيانةبنادق الفهود ولتجتث 

 جنود

 • سما جمال شحاته 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

 أسياد ولسنا عبيد

ونحن من يولد منا كل يوم شهيد سنعيش صقورا طائرين وسنموت أسودا   

 شامخين وكلنا للوطن وكلنا فلسطينيين وفلسطين في القلب دوما وليس يوما 

 • سما جمال شحاته 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

   فلسطين ليست بمجرد بقعه

في الأرض لكنها طهور ستبقي حره وحيه قضيتها في نفس العرب نحن قوما نحب  

 من عليها  يمحيكوطننا حد عناق أرضه وغضبنا 

 • سما جمال شحاته 
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 بالإعدام إن كنت انك ولدت مع حكم 

وأن كنت تعرف انك تسير نحو حتفك دون اهتمام فأنت فلسطيني يحكي أن طفلا  

  الغميضةطريقه قذيفه ولم يهتم وابقي يكمل   اعتراضهيجري ويلعب ويضحك 

 الجنة ويختبئ بين زوايا 

 • سما جمال شحاته 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

 مهما طال الحزن 

سيكون الامل هو القريب والقادم حين تأتي سيره القدس تجد قلبك يتلهف   فلسطين

 فيه وذلك ما يعني أننا عن قريب سنكون هناك للصلاة

 • سما جمال شحاته 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

 العرب  يقلبفلسطين 

فتجد كل من عمل لقب فلسطين    والتضحية والشجاعةهي التي تفوح منها القوه  

رمزا وتضحيه فحب الوطن تجد أبناءها يضحون بدمائهم وأرواحهم وأنفسهم في  

 سبيلها 

 • سما جمال شحاته 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

 أكاد أجزم أن الذي ينبض 

جميله لدرجه   فلسطين فلسطين جميله انتي   خارطةبين اضلعي قد تشكل علي هيئه  

 والعشرون حرفا لا تكفي لوصفك  الثامنةان 

 • سما جمال شحاته 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

   لا يلزم أن تكون

  الهويةفلسطينيا لتشعر بحب أهلها وحقها فمن لا يشعر تلك الآونة لا يستحق 

 بالأساس دمي فلسطيني وعرضي فلسطيني ولن  استسلم ابدا

 • سما جمال شحاته 
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   الحياة جميلة 

   كنتحداعندما ناكد  ونكدح ونصبر ونصر علي أهدافنا و علي تحقيقها لابد أن 

 العقبات التي تواجهنا وليكون شعرنا الصبر مفتاح الفرج 

 (  القب سيدة القانون )رضوي سامح  • 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

   قوله تعالي

وقالو لن يدخل الجنة الا من كان هودا او نصاره يختصر طباع البشر فلا يعجبهم  

ولا يكون علي حق الا من كان وفق هواهم فإن اختلفت معهم وان كنت انت  

  م لا تفهالصواب ان استطعت اخرجوك من الملة وهذا بعد اتهامك بالساذج وانك 

شيئا وانك المذنب وصاحب الوزر الثقيل وتذكر ان قوم كل نبي لمجرد اختلافه  

معهم اتهموه بالسحر والجنون وهم يعلمون جيدا انهم يتكبرون عن عبادة المولي  

 لنفسهم المبررات والاعذار  ايخلقوعز وجل ولكن أرادوا ان 

   (سيدة القانون) رضوي سامح • 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

   تكمن قيمتك الحقيقية في نفسك 

الإنسان تغيرها وتدليلها كن   علا يستطيوحب ذاتك وتطويرها وتقبل عيوبها التي 

 لنفسك كل ما تحتاج  وتخلي عن البشر 

   (سيدة القانون) رضوي سامح • 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

   أقوام كل نبي اذوه لمجرد انه ينصرهم بالحقيقة 

وينتشلهم من الضلال لمجرد يعلم عنهم هكذا بعض الناس اذا ابصرتهم حقيقة ما  

عليك لمجرد انك تفوقت عليهم علما فليس كل من   اتعالويفعلون صرت عدوهم 

احب نجاحك واحب لك الخير الإنسان طبعه الشح والغيرة لابد عند تعاملنا   رائق

 ادراك حقيقة من حولك نصف راحتك النفسية  ء فامها البشر ان ندرك حقيقتهم 

 (   سيدة القانون)  رضوي سامح• 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 
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 أخوة يوسف دبروا له  

ولاد آدم قتل أحدهما الاخر وابو جهل عم رسول الله سبه سب مخلد في  المكائد وأ 

لك ولا   ماتهاماتهالكتاب العزيز فلا يحزنك خذلان اخوتك ولا قطيعة أقاربك ولا 

لك ولا تعلق ولا عشم قلبك الا بالله فمن علق قلبه بغير الله عاقبه   ممجازفته

البشر ضعفاء لا يملكون نفعنا ولا   ءفابحرمانه فالله سبحانه يعلمنا الا نتعلق الا به  

 الله يؤدبنا ويعلمنا ما هو خيرا لنا  ءفاضرنا 

   القانون(سيدة  ) رضوي سامح• 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

 ء شييولد الإنسان وهو عاجز عن كل  

الإنسان بفطرته في كل مراحل حياته كلما   وهكذايبكي  وكلما احتاج شيئا   فيظل

فلا تدع بعض القاسية قلوبهم يقنعوك ان البكاء سلاح الضعفاء   بكأ ءشياعجزه 

 النبي وقال انها رحمه  بكأ

 (  سيدة القانون) رضوي سامح • 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

  كن نفيسا يسعد اليك ولاتكن رخيصا

يزيد فيك عزز نفسك وقيمتك عند الاخرين لا تكن صيدا سهلا لهم والا تركوك  

وزهدوك ولكن كن ممن يتمني الآخرين التحدث معهم فلل تكن ثرثار بل اكتفي  

والشخصيات العالية   االكاريزمأصحاب   ءفاببعض الكلمات استمع اكثر مما تتكلم 

تستمع اكثر مما تتكلم وهذا سر جاذبيتهم ولا تكن متسرعا في التعامل معا الآخرين  

ولا تعطي كل من ابتسم لك سرك بل لا تعطي أحدا سرك فمن أعطيته سرك فقد  

أعطيته خنجرا ليطعنك به وقتما شاء ومن استهان بك مره وجاء مدركا لقيمتك   

ه آخره ومن ضيع فرصة وجودك في حياته فلا  امهل نفسك وقت لتعطيه فرص

 به صفحة ترتب عليه ما بعده ملئه ب كل ما تعطيه آخره وتذكر انك كالكتا

 (  سيدة القانون)  رضوي سامح•؛  

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

 في جميع  بالأسبابلابد من الاخذ  

هو شرا   ءفاهو خيرا لنا وان لم يأتي  ءفالابد أن نسعى لما نريد أن اتي   الأشياء

للوصول هو من اهم طرق الوصول لا   بالأسبابوسيبدلنا الله خيرا منه والأخذ 
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تضع الجهلاء والسذج يطمسونا لك الحقيقة بقولهم ما هو نصيبنا سيأتي وما هو 

ليس من نصيبنا فلن يأتي لو فعلنا المستحيل ولننظر كيف أن الله تعلي قال لمريم 

بجزع النخلة الله سبحانه وتعالى    إليكنوهي في عز الوهن والخوف والقلق وهزي  

رطبا جنيا هذا ليس قلة رحمه من الله   اليسقط عليه النخلةطلب من مريم مان تهز 

 بالأسباب  نأخذولكن الله يعلمنا أن 

 (  سيدة القانون)  رضوي سامح • 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

   الأمراض النفسية فأصاحبلا تعامل الا سوي   

ام ان يصيبك وأم ان يدمر عواطفك ويهز ثقتك بالآخرين تخير من تتعامل معهم  

محيطنا ومن نتعامل معهم جزء كبير من تكويننا وتذكر جيدا ان الانسان    ءفاجيدا 

 ابن بيئته والظروف 

 (  سيدة القانون) رضوي سامح • 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

 واعطي كل ذي حقا حقه منهج حياه  

الإنسان الذي تزيد له عن قيمته يقل من قيمتك بقدر ما زيدته يقول الشافعي   ءفا

 بيني وبين الناس حبل ان شددته رخوه و أن رخوته شدوه 

لا  ملا ننددائما وابدا لابد أن نتذكر ان نتعامل معا من حولنا بقيمته اذا أردنا ان  ءفا

 نقلل من رفيع المقام ولا نرفع من وضيع المقام 

 (  سيدة القانون) رضوي سامح • 

 •••••••••••••••••••••••••••• 

 لا تحاول ارضاء الناس  

ارضاء الناس غاية لا تدرك مهما فعلت فلنا تعجبهم وتعيش عمرك وتفنيه    ءفا 

البشر   ءفاوهم غير رضين عنك بل حاول ارضاء رب الناس ودعك من البشر 

كيف بنا البشر   ءفالله الولد   انسبوفضلك  ا يجحدوفضل الله الن   اجحدوارض بور 

مها الله اله   ا اشركومعروف بسيط معهم  نضعكيف بمن  ءفانعم الله عليهم   ا جحدو

 بنا  سيصنعونناكيف  ءفا

 (  سيدة القانون) رضوي سامح • 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 
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   كن أنت تزداد جمالا

لا تحاول أن تلبس ثوب ليس ثوبك ولا قناع ليس قناعك لمجرد انه أعجبك  

كلا منا خلقه الله   ءفاما يليق بغيرك لا يليق بك والعكس   ء فاواحببت الآخرين فيه 

انت ليس   ءفاخاصه تميزه عن غيره فلا تتصنع لكي تعجب الآخرين    طبيعةذات 

المطلوب منك ابهار الآخرين ولكن كون علي طبيعتك تجذب إليك جميع البشر  

 كرزمتك وتذكر دائما أن الاختلاف والتميز بطبيعة وأسلوب خاص هما سر 

 (  سيدة القانون)  رضوي سامح• 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

 الزلات من أراد البقاء غفر   

تختصر الكثير من الكلام من أراد حقا وضع لك الف عذر وان أخطأت ومن لم   

يريدك أصبح معروفك ذنب في حقه وليكن المؤمن كيس فطن وليلاحظ هذه الأشياء 

مبكرا لكيلا يندم بعد إهدار طاقته ومشاعر وبعد فوات الأوان ولكن نحن أيضا  

نحن بشر ولسنا ملائكة والقلوب   ءفافي الأخطاء معا من سامحونا مرات   لانتماءا

 معا من نحب  ءسيتتكون رصيد  ء فااذا حملت الأخطاء صعب عليها وضعها 

بالتواضع واذا أخطأنا لابد من ان نعتذر ونحاول الا نكرر   ءبا نتحلولابد ان 

 الأخطاء 

 (   سيدة القانون) رضوي سامح •؛ 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

 لازم انا كا انسان يكون عندي يقين 

هذا يعني انه الخير بعينه فلا شرط   ءفاان لم يستجب لي   يخذلنيان ربنا عمره ما  

وعسي ان تحبو شيئا وهو   بقولان تكون إجابة الدعاء ان يحدث ما دعوة به ربنا 

ده عشان لو الإنسان دعي ربنا ومستجبش   ء فاشرا لكم والله يعلم وانتم لا تعلمون 

لنفسي اجبته موجوده   بسألةليه يروح للقرآن يجاوب علي سؤاله دائما اي سؤال 

 في القران 

 (  سيدة القانون) رضوي سامح •

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

  كثيرا ما نطيع الله ويختبرنا 

علي اقدارنا وننتكش هذا اختبار يا ساده من الله هل انت صادق ان لا   فنتسخط

يزيد في   ءشيولكن للأسف نسقط لماذا هل يستحق الله من هذا لا هل نحن قدمنا 
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ملك الله لا هل وعدنا الله الا يبتلينا لا بل قال جل شأنه )لتبلونا في أموالكم  

خلق الإنسان من عجل    العجلةولكن فطرت الله الذي فطر الناس عليه هي (وانفسكم

الجنة وقبل ان تدب   وراسيدنا آدم عليه السلام حينما خلق ودبت الروع في عينيه  

 الروح في جسده تعجل للأكل من ثمارها 

ولكن هل لو صبرنا قليلا علي البلاء الي ان يتبين لنا الحكمة وكفأنا الله هل  

 سنخسر لا بل سيكون فوزا عظيما ثواب جزاء الصبر وما اكرمنا الله به 

 (  سيدة القانون) رضوي سامح •  

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

   واعطي كل ذي حقا حقه 

الإنسان الذي تزيد له عن قيمته يقل من قيمتك بقدر ما زيدته يقول   ءفامنهج حياه  

 الشافعي بيني وبين الناس حبل ان شددته رخوه و أن رخوته شدوه 

لا  ملا ننددائما وابدا لابد أن نتذكر ان نتعامل معا من حولنا بقيمته اذا أردنا ان  ءفا

 نقلل من رفيع المقام ولا نرفع من وضيع المقام 

 (  سيدة القانون) رضوي سامح • 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

   من لم اكون في أوله أولوياته 

اما ان ارفعها    ءفافلا يلزمني ان اكون في حياته انا من أضع منزلتي لدي الآخرين 

فهم يستمدون معاملتهم معي من    للأخرينوأما ان ادنيها انا من يصنع قيمتي 

 تصرفاتي

وتذكر دائما ان لابد أن تضع حدود بينك وبين غيرك يقف عندها لئلا تتفاجأ بأنه قد  

 غاص في عالم خصوصيتك

 (  سيدة القانون) رضوي سامح • 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

   نقطة ضعفك هي نقطة انطلاقك  

وتذكر جيدا ان ليس كل فشل هو النهاية بل قد يكون نهاية لبداية نجاح هناك فشل  

من اغتر بنجاحه تكاسل ومن تكاسل    ءفابداية لنجاح وهناك نجاح بداية لفشل نعم 

بعد نجاح تراجع خطوات للوراء حتي يسقط وتذكر أيضا ان النجاح ليس له نهاية  

  سامح )سيدة القانون(رضوي •  فاهو سيفشل يوما  ذألكفمن ظن 
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 على الرغم من كلّ الظروف والأحوال 

فإن فلسطين لا ترضخ لأيّ شيء، بل يظلّ رأسها مرفوعًا على الدوام، تدافع عن   

شرف الأمة وتزرع في القلوب والعقول فخرًا وعزة وكرامة، فهي البلد الذي يتبنى  

قضيته كل إنسان شريف في العالم، وهي البلد الذي تفرح القلوب بقربه ويتمنى كلّ  

 رى الخير فيها ويأخذ من صمود أهلها. عربي ومسلم أن يحظى بزيارة إليها لي

 ( أبنه الازهر) رجب  عائشة• 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

 الشهادة في فلسطين أطفال تربوا علي معاني 

....و رضعوا حليب الأمهات اللواتي يحرصن علي أن يعملن أبناءهن أسمي   

للشهداء الذين يأخذون بيد الأمه جمعاء نحو النصر   الفداء. فطوبيمعاني النصر و 

 و الفداء..و يحلقون بأرواحهم في السماء البلاد  

 ...   الخيانةيحرسوها من طيور الظلام الذين لا يعرفون إلا الغدر و العار و  أي

 .  بقسمهم في سبيل أوطانهم بررواالشهداء لهم بالمرصاد و أقسموا و  لن

  (رجب ) أبنه الازهر عائشة• 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

 و النصر و التضحيات ... الشهادةإن فلسطين أرض 

و هي الوطن الذي يفتدي بالدماء و الأرواح ؛ فگم من أرواح صعدت إلي بارئها  

 دفاعاً عنها ؛ و گم من دماء روت ترابها الطاهر . 

لهذا تضم فلسطين أجساد الشهداء و تعلو بهم ، لأنهم لم يهتموا بحياتهم بقدر 

اهتمامهم بنصره فلسطين و دفاعهم عن حريتها و قد سيتها في وجه الاحتلال  

فيها و يسطو علي ترابها الطاهر ؛ لگن   ء شيالغاشم الذي يحاول أن يسلب گل 

# فلسطين ستعود    ءشيأرواح الشهداء تحرس فلسطين و تصون ترابها من گل 

 حره 

 ابنه الازهر  )رجب  عائشة •؛

 ••••••••••••••••••••••••••••• 
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 .و بيتي القدس..  قكفتاه لازهر الكوكب هذا و الارض هذه عباره عن فند 

القدس قصيده التواصل مع السماء عبر الأجيال ، فيها و منها شع نور الحب  

الإلهي لگل المؤمنين الأوفياء ، فيها و في ساحتها فرد المسيح عليه السلام جناح  

 و الأقلام .  الأفكارالحب و السلام رغم النزيف و الآلام بصبر تعجز عنه 

 صلاح الدين الايوبي گان يسعي في تحرير القدس  

 و الذي سوف يحرر بيت المقدس هو سيدنا عيسى ابن مريم عليه السلام  

 # ستعود فلسطين حرة 

  (رجب ) ابنه الازهر عائشة• 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

 إن الله تعالى قسم هذه الحقوق 

و جعلها مراتب و أعظم الحقوق الحق العظيم و أفراده بالتوحيد و هو الحق الذي   

ثني به سبحانه وتعالى و ما ذكر نبيا من الأنبياء الا و ذكر معه هذا الحق الذي من  

 و يرفع به الدرجات الاء و هو الاحسان للوالدين .  السيئاتاقامه يكفر الله به 

   (ابنه الازهر) رجب   عائشة •

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

 لن يموت الانسان الا بين صلاتين

 صلاه أداها ، و صلاه ينتظرها  

إنها قد تگون اخر صلاه في الدنيا فقل أن هذه هي   الصلاةفإذا استشعرت في أثناء 

صلاه في الفردوس   بدأيهاخر صلاه تؤديها فاخشع أگثر و أگثر لأنها قد تگون 

 الأعلى.

 (  ابنه الازهر ) رجب  عائشة• 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

 ؟؟هيأبناأرأيتم قلبا أبويا  ***   يتقبل أمرًا 

 ؟ ويرضهاأرأيتم ابنًا يتلقى   ***   أمرًا بالذبح 

 

 ويجيب الابن بلا فزع   ***   افعل ما تؤمر أبتا
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 لم أعصي لإلهي أمرًا   ***   من يعصي يومًا مولاه؟

 سكينًا   ***   واستسلم ابن لرداه واستل الوالد 

 ألقاه برفق لجبين   ***   كي لا تتلقى عيناه

 ***   ودعاء يقبله الله    ضارعاتوتهز الكون 

 تتضرع للرب الأعلى   ***   أرض وسماء ومياه 

 ويجيب الحق ورحمته  ***   أن سبقت في فضل عطاياه 

 أن صدَّقتَ الرؤيا لا تحزن   ***   يا إبراهيم فديناه 

   (ابنه الازهر)  رجب  عائشة• 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

 بكَيتُ عَلى الشَبابِ بِدَمعِ عَيني *** 

 فَلمَ يغُنِ البكُاءُ وَلا النَحيبُ 

 ***فيَا أسََفا أسَِفتُ عَلى شَبابِ*** 

 وَالرَأسُ الخَضيبُ*** نعَاهُ الشَيبُ 

 عَريتُ مِنَ الشَبابِ وَكانَ غَضّاً*** 

 كَما يعَرى مِنَ الوَرَقِ القضَيبُ*** 

 ً  فيَا ليَتَ الشَبابَ يعَودُ يَوما

 فَأخُبِرُهُ بِما صَنعََ المَشيبُ 

 رجب )  ابنه الازهر(   عائشة   •

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

 غزة يا وجع الحكاية كلهّا 

فلسطين يا ألمًا تفيض به النّفس منذ النكبة، لا كلمات لدينا لنعُبّر بها عن حجم   

هذا الألم الذي يسكن الرّوح مع تلك النفحات الحزينة، فقد استودعناكِ الله يا سيّدة  

 مُدن العالم. 

الان في فلسطين يولد شهيد و يمرض شهيد؛ و يداوي شهيد ، و يعمل شهيد ، و  

 يغسل شهيد ، و يصلي عليه شهيد # غزه بلد الشهداء . 
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 ( ابنه الازهر ) رجب عزام عائشة• 

 

 .بكيت

. حتى انتهت الدموع*** صليت.. حتى ذابت الشموع ***ركعت.. حتى ملنّي 

الركوع ***سألت عن محمد، فيكِ وعن يسوع*** يا قُدسُ، يا مدينة تفوح  

أنبياء*** يا أقصر الدروبِ بين الأرضِ والسماء*** يا قدسُ، يا منارةَ الشرائع  

مرَّ بها الرسول*** حزينةٌ مآذنُ  حزينةٌ عيناكِ، يا مدينةَ البتول*** يا واحةً ظليلةً 

الجوامع يا قُدس،*** يا جميلةً تلتفُّ بالسواد من يقرعُ الأجراسَ في كنيسةِ 

القيامة؟ صبيحةَ الآحاد.. من يحملُ الألعابَ للأولاد؟ في ليلةِ الميلاد.. يا قدسُ، يا 

ينقذُ القرآن؟   مدينةَ الأحزان يا دمعةً كبيرةً تجولُ في الأجفان من ينقذُ الإنجيل؟ من

من ينقذُ الإنسان؟ يا قدسُ.. يا مدينتي يا قدسُ.. يا حبيبتي غداً.. غداً.. سيزهر  

الليمون وتفرحُ السنابلُ الخضراءُ والزيتون وتضحكُ العيون.. وترجعُ الحمائمُ  

ويرجعُ الأطفالُ يلعبون ويلتقي الآباءُ والبنون   الطاهرة المهاجرة.. إلى السقوفِ 

 على رباك الزاهرة.. يا بلدي.. يا بلد السلام والزيتون

 #غزه ستعود حره  

 ( ابنه الازهرب )رج عائشة • 

 • مقتبس 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

 سـألوني أتعشقهـا  

قلت بجنون قالوا جميلة هي قلت أكثر مما تتصورون قالوا أين هي قلت في القلب  

 فلسطين ومن سواها تستحق أن تكون. وبين الجفون قالوا ما أسمها قلت أمي  

 غزه حره و سوف تصير حره  

 ( ابنه الازهر ) رجب عائشة •

 ••••••••••••••••••••••••••••• 
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 ما يدور في خلدك   نلا تحقر

اذا اويت الي فراشك بل اطلق عنان الفكر وقيد. صيد. الخاطر فقد يضاء لك   

الدرب المظلم ويفتح لك الباب الموصد او تخرج من فمك حكمة خير لك من حمر  

 النعم

 منة الله عماد • 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

 : استشعر نفسك بين طريقين

النار وعلي كل طريق داعي وانت تارة تسير  احدهما يشير الي الجنة والاخر الي 

الي هذا وتارة الي تلك،،ثم. تسير الي الجنة ولا يلبث داعي النار ان يغريك ويلبس  

عليك  امرك، فأنت اشد. ما تحتاج اليه هنا هوا البصيرة وادراك العاقبة واياك  

 تها والعجر فإنه لصاحب الهمة الضعيفة التي سرعان ما تنهار اما الدنيا وزين

 •  منة الله عماد 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

 اذا احتجب الناس عن سائل 

فما دون سائل ربي حجاب، يعود. بفضل ع من رجاه، وراجيه في كل حين يجاب،   

فلا تأس يوما ع فائت، وعندك منه رضي واحتساب فلا بد. من كون ما خط في  

 كتابك تحبي به او تصاب

 •  منة الله عماد 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

 د لا يحيامن كرمه 

وصفته )قل هوا الله   دلا يعب، وسواه دلا يقص، ونعمه لاتعد، وغيره دلا يروقضاءه  

احد،  الله الصمد،  لم يلد ولم يولد، ولم يكن له كفوا احد( افعل بنا ما انت اهله  

 يصمد يفرد انك. اهل التقوي واهل المغفرة 

 •  منة الله عماد 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 
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 اعمل للدنيا بقدر مقامك فيها 

بقدر بقائك فيها، واعمل للجنة بقدر اشتياقك لها، واعمل للنار   للأخرةواعمل  

 بقدر صبر عليها. 

 •  منة الله عماد 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

 تعلق بالله ثم بنفسك

فلا نفسك تخون ولا الله يرحل، وفعلا العلاقة مع الله سبحانه وتعالي جميلة،   

مؤنسة، جابرة ومختلفة فإذا احبك. الله سينعكس حبه ع وجهك واخلاقياتك  

وسيسخر لك الارض ومن عليها حتي تكف عن التعلق ب غيره وحتي تحب  ما  

 يحب وتبغض ما يبغض«  

 #خاطرة للشيخ الشعراوي 

 •  منة الله عماد 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

 يجازيك الله علي صدقك  

وسلامة قلبك، وصفاء نيتك، وتمنيك. الخير لغيرك فتجده يسخر لك الاحداث   

وتجد الخير يسعي اليك من حيث لم    بلا تحتسوالمواقف والاشخاص من حيث 

فقد صدق وعد الله حينما قال:  ان يعلم الله في قلوبكم خيرا يؤتكم   ذألكتطلبه 

 . خيرا

 • منة الله عماد  

 ••••••••••••••••••••••••••••• 
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 كما يريدك ربك  فأقضيهاجمال الدنيا بجمال العلاقة بالله فإن اردت حياة جميل 

 • • منة الله عماد 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

 جمال الدنيا بجمال العلاقة 

كما يريدك ربك وقل للذي نام والاحزان تخنقه   فأقضيهابالله فإن اردت حياة جميل  

 نورا ويرويه  يملأهوهمه في ظلام الليل يشقيه هون علي قلبك المحزون ان له ربا 

 • منة الله عماد 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 كيان سفيرة الأزهر                                                      دمعة أمل
 _____________________________________ 

 ______________________________________________________________
 ______________________________________________________________ 

47 

 المسئولية

 المسؤولية مفهوم    

هي وضع ضغط   المسؤوليةتجعلك تنسى نفسك قد تكبرك عن سنك   المسؤولية

وتحميل على النفس وحمل كبير وأنك تقود  كل شيء وان كل شيء ملزم منك  

عمر في امور   لأي تأتي المسؤوليةتعب مشقه للنفس  المسؤولية وواجب عليه و 

كثيره وتعلمه اشياء كثيره لم يكن  يعلمها من هذه الامور يبتلى الله عز وجل من  

 يحب في الدنيا

 للمسؤولية من انواع الابتلاءات    

يبتليهم  مثلا في الفقر فاذا ولد الطفل فقيرا سيعمل منذ الصغر ويساعد عائلته  

ويحمل مسؤوليه وعقل بالغ وسيكون افضل ان شاء الله حينما يكبر  تكون هذه  

او معيشه متعبه بل تكون في فكر   هنيئةلا ترتبط ايضا بمعيشه  المسؤولية

الشخص ومن حوله فنجد طفل غني يعيش في بيت يحلم به الفقير قد يكون الطفل  

الغني يملك عقليه الطفل الفقير ولكن من حوله هم المؤثرون عليه وعلى احساسه  

على كل شخص ولكن كل حسب   المسؤولية عبء الله يجعل    المسؤوليةوفكره 

 طاقته   

 المسؤولية من افضال          

  سخيفة لها فضل كبير في ترتيب العقول وعدم النظر الى الاشياء  المسؤولية

تزيدنا وعيا وادراكا في التصرف في الاموال بشكل صحيح   المسؤوليةلنملكها 

منذ الصغر تعلم الصبر وترتيب الامور   المسؤوليةوعدم التبذير فيما لا ينفع وايضا 

تكون في بدايتها ضغط على الطفل عندما ينظر لغيره من اطفال   المسؤوليةبحكمه 

واشخاص بالغين  لا يحملون تعبا لكن علينا ان نذكر النتائج نتمسك بالصبر 

تكون صعبه لكن الله يساعدنا   البدايةوالايمان والمحب انفسنا ونكون مع الله دائما 

ويجعل لنا الخير ولا يجب ان نياس ونقنط  من رحمه الله يقول الله في كتابه العزيز  

لكي تسهل علينا  البدايةيجب تحملها في  المسؤوليةرحمتي وسعت كل شيء و

 فيما بعد

 )ضوء القمر(   • ياسمين محمد عبده
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  الصبر

الصبر سوف يجب علينا التحلي بها الصبر هو فقط وقت يمضي نستطيع تحمله  

لنحقق ما نريد الصبر نعمه وفضل كبير من ربنا نشكره ونحمده عليها الصبر في  

 آخره توفيق بإذن الله   ءشياي 

 من أنواع الصبر    

على البلاء وهذا خير الصبر على   للصبرالصبر وانواعه الله عز وجل يبتلينا 

المرض الصبر وعلى الفقر والصبر وعلى الحزن والمشاكل والصبر على الرغبات  

ويجب علينا الا نقنط من رحمه الله ابدا كل شيء يجعله الله لعبده خير وهو عز  

وجل اعلى واعلم ولذلك علينا الصبر في الحياه اذا اردت شيئا ولا تستطيع امتلاكه  

ادعو لربك وكافح والله سيجلب لك نفس الشيء وافضل ولكن اصبر اذا  فاصبر و

حققنا كل ما نتمناه وفعلنا كل شيء نحلم به فلماذا نعيش صبروا على شيء يجعلنا 

عندما نجربه التوكل على الله فالكفاح والصبر نستطيع فعل ما نريد   سعادةاكثر 

شده التعب كم هو جميل  الصبر جميل في اثناء المرض و محمودةالصبر  نتائجه 

حينهم ان نذكر الله ونصلي على النبي ونرضى بمكتبه الله لنا لكل حزن مشاكل  

 والصلاةيقول الله في كتابه الكريم يا ايها الذين امنوا استعينوا بالصبر  نهاية.....

ان الله مع الصابرين صدق الله العظيم كل شيء عظيم يحتاج وقت عظيم وصبر  

 جميل 

 )ضوء القمر(   • ياسمين محمد عبده

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

   الطفولة 

الاطفال يجلبون   بريئة مقصودةبارتكاب افعال غير   المصحوبة البراءة هي مرحله 

  الرعايةفي الوقت الذي تكون فيه متعب الاطفال يجعلونك تقدم لهم   السعادةلك 

ولا تشعر انك قدمت لهم شيء مما يمنحوك من العطف   والتضحيةوالاهتمام 

   والرقة  والبراءةوالحنان والحب 

 جمال الطفل الصغير     

معامله الطفل سهله للجميع فالطفل يرد لك اي ضربه قصدت له ودائما يكون فرح  

القلب باسم الثغر ان الطفل حقا مع تطوره يصبح متنمر قوي ومراه عاكسه  لمن  

 يختلط به  

 مع الطفل  العائلة       
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الذي كان   للطفلة الطفل يرى الاخت الكبرى مثل الام ولاد الطفل جديد خطابته 

ماساه وانه لن يمد له يد العون مهما كان ولكن موجود   وكأنها للعائلة اصغر فردا 

ويجعلهم فرحين بهم   بأكملها العائلةوالسرور الى  البهجةالطفل فانه ينشر 

 مسرورين 

 القمر(  ) ضوء ياسمين محمد عبده• 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

   فلسطيني

 أطفال فلسطين              

فلسطين اجلبت اطفالا شجعان وبواسل اطفال فلسطين هم الذين يحملون عبئا اكبر  

من اي اطفال اخر احباه الله يقصفون مشاهدهم تبكي امه العرب ماذا فعلت تلك  

الاطفال ليتم تدميرهم هكذا حسبنا الله ونعم الوكيل ماذا فعلوا الابرياء ؟ماذا فعلوا  

اكياس ماذا فعلوا!؟ بحق من ان يقتل طفلا  لكي يدمروا ويجمع الباقي منهم في 

؟بحق من ؟هؤلاء المفسدون ليس لديهم قلوب انهم عمي بحق من ان تلك الاطفال  

على الاطفال ؟نحن في   القسوةيبكون لرؤيه ما تبقى من اشقائهم والديهم؟! لما  

اقوى  عالم خسر انسانيه عالم واصبح غافلا اصبروا يا اطفاله فلسطين ستصبحون 

والفكر هؤلاء الاطفال تحملوا ما لم يتحملوا   الإنسانية عديميوسننتصر على  لجي

 ستعود  القاسيةطفل من قبل ستعود فلسطين حره وسننتصر على تلك الوحوش 

 مجد الامم يا  

 فلسطيني    

 )ضوء القمر(  • ياسمين محمد عبده

 ••••••••••••••••••••••••••••• 
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 الحزن 

الحزن منتشر بسبب خيبتي الامل او عدم الرضا او الحسد او ان هناك احد غال  

عليك قوم بفعل لشيء لم تكن تتوقعه او خاب ظنك به من الممكن ان يكون في  

 حياته كل شخص شيء يحزنه لكن هذا يجعلنا ان نتعلم التكيف 

 خيبه الأمل        

الحزن عند خيبه الامل انه عندما تتمنى وجود شيء او الشخص في حياتك ابو  

او هناك احد يحقد   بأحدوقوع حدث لم يغيروك لما كنت تريد او حدث جالك لا تثق 

طموحاتك واحلامك او عدم تحقيق ما تريد ويخيب املك في ان   ه بائتلافعليك قام 

تحققه لكن عليك ان تسعى دائما الى الافضل او ان تجرب وتحاول لفعل ما تريد  

 وتتوقف على كلمات الحاقدين وتثبيطهم لك اعلم من معك عليك 

 عدم الرضا                 

ولماذا عدم الرضا والنظر لما لا نملكه ونفتقده الله سبحانه وتعالى جعلنا جميعا  

سواسيه الا اتقانا واجملنا عملا فلماذا لا نرضى وننظر الى النعم التي امدنا الله بها  

 ونشكره عليها وندعوه دائما لما نريد ان الله مجيب الدعاء 

 الحسد          

الحسد قد يكون مننا او علينا لما نتمنى ما في يدي غيرنا ونتمنى زواله عنه  

وجوده لنا ولم لا نسال نفعل ما نريد فلننظر الى ما في يد الغير ولا ننتبه لما لدينا  

ليس من معه ما تريد افضل منك وليس ما معك و يريده غيرك انت افضل منه كل  

في القلب نريد ان نطهره وان نحب الخير  وتقديره لنفسه ولما يمتلكه الحسد شر  

 للغير لكي يحبه لنا  

 فقدان شخص غالٍ عليك       

فقدان شخص غالي عليك القلب يحزن فتسيل الدموع الفيضان الاشخاص  

العزيزون لنا لا نستطيع نسيانهم لا يصدق العقل عندما نكون معهم دوما وكلما  

قضيتهما وفجاه لا يتواجدون في الحياه اختبار صعب لكن نحن اقوى وهم اصبحوا  

لوبنا ما دامت تنبض في احسن مكان عند مالك الكون العظيم سيكونون دائما في ق

 وسنظل ندعو لهم هناك احزان تستحق واخرى ليه  

الحزن والفرح هم اساس الحياه قد يطول احدهما على الاخر ولكن كلهم بدوره  

 وحسب طاقه كل شخص. 

 )ضوء القمر(   هعبد• ياسمين محمد 
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 خدعوك 

لتعلم أنه ليس هناك   عزيزيمحارب ( ولكن يا    استراحةفترة )   فيفقالوا أنت 

الحرب يجازف المحارب بكل شيء ويظل يحارب حتى  فيالحرب ،  في  استراحة

  فيالحياة يظل يجازف بكل شيء لكى ينتصر  فيأنفاسه الأخيرة ، وكذلك المرء  

 معركته ويحارب حتى أنفاسه الأخيرة لكى يصبح بطلاً 

 سيد أحمد  العربي• شهد 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

 استحلال إن دائرة 

توسع تلك الدائرة فالازم   فيالحرام تتوسع يوماً بعد يوم فإياك أن تكون سببا 

القرآن وأغمض حواسك عن ثقافة الغرب الذى غايتها طمس الدين الاسلامي  

 العقول  واحتلال

 سيد أحمد  العربي• شهد 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

 سوف نحدث أبنائنا 

فلسطين ولم يخاف من أحد غير الله ، عرف   في  الصهيونيعن رجل قهر العدوان 

أن الله قادر على صنع المعجزات ففعل ما عجز عن فعله حكام العرب  وهذا الرجل  

 يسمى )أبو عبيدة( ، 

 أطهر بقعه على الأرض هم شعب فلسطين 

 

 لبيّكَ إنَّ العُمرَ دربٌ موحشٌ إلا إليكَ 

 فلسطين  فيلبيّكَ والقلبُ المُعنّى ساجدٌ دوماً لديكَ يطلب منك أن تنصر أخواتنا 

 سيد أحمد  العربي• شهد 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 
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 قصيده من تأليفي  

 قصيدة عجبا لكم ايها البشر 

 عجبا للبشر من ودهم جافو 

 ومن جافاهم ودو 

 ا اشترومن باع خاطرهم 

 ا باعووأمن اشتري خاطرهم 

 عذروه  هانمهمن اعتذر منهم هانو ومن 

 اوصلو من اسدي إليهم معروفا جلدوه ومن جحدهم 

 ا لمومن اعترف بذنبه 

 ا واحترموومن لم يعترف بذنبه قدروه  

 ومن لامهم عذروه 

 لأمو ومن عذرهم 

 وسلو  ءخائنا بالوفامن كان 

 اخانومن كان وفيا  

 البشر فاعجبا لكم ايها  

 ماذا لو كانت الجمادات تتكلم... 

 رضوي سامح )سيدة القانون(  • 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

 لا تضيع وقتك

 في تغير احد مقتنع انه علي صواب لأنك تهدر وقتك وجهدك بلا فائدة   

بل غير موقفك انت معه هذا سيريحك ولكن هو ليس مستعد للتغير طالما انه مقتنع 

فرعون كان علي اقتناع تام انه اله فلم يغير موقفه رغم كل    ءفاانه علي صواب 

 البراهين التي جاء بها سيدنا موسي 

 • رضوي سامح ) سيدة القانون(  
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   اذا تعثرت

مكانك وتتذمر علي قدرك انك وقعت ولكن بل  ووقعت فلا تكون احمق وتظل تبكي  

 انهض وانفض عنك الغبار واكمل طريقك وابحث عن سبب تعثرك 

 • رضوي سامح ) سيدة القانون( 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

 لا تسعى خلف سراب  

 ولا تتخيل مالم تراه حتي لا تنصدم بالواقع 

 تقلد حد  شمتحا ول الا لما تختلف عن الجميع   تنجحانت مش  

تتألف الاروح حين تتشابه يظل الإنسان ضائع يتخبط قي هذه الدنيا حتي يجد من   

 يشبهه

 • رضوي سامح ) سيدة القانون( 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 
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ويباعدك عن النار  ويكون سبب في جلب   الجنةإذا سألت على عمل يُدخِلك 

 الرزق:

 بر الوالدين ".  -１

 عن الطريق ". الأذىإماطة  -２

 الصدقات ".  -３

 قضاء حاجه الناس ومساعده المحتاج " -４

 ذكر الله ".  -５

 علي الأدعية ".  المحافظة  -٦ -６

 طلب العلم ".  -７

 جبر الخواطر ".  – ٨

 الكلمة الطيبة ".  -８

 الأمر بالمعروف والنهي عن المنكر ".  -９

 صلة الأرحام ".  -１０

 • روضة سعيد محمد سليمان 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

   أحُبك ربي

عطائك أحبك لأنك الله أجد في محبتك الغنى والرضى الدائم أحبك ولو غابت  أحبك ب

 عني حكمتك  

 الدنيا فأنت كثير العطاء بيأحبك ربي حتي ولو ضاقت 

 روضة سعيد محمد سليمان  •

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

 مع هدوء الليل 

 لا تحصى أجلس بعيدا عن ضجيج الناس أتفكر في مخلوقات الله وفي نعمه التي  

 فوجدت أن من أجل النعم التي ينشغل عنها  المرء  

الناس ، نعمة حبّ الخير للناس    ةبمعاند الانشغالبالنفس وعدم  الانشغالهي نعمة 

والستر عليهم وكف الأذى عنهم  ؛ لأن من أكبر الدلائل على صحة إيمان المرء  

 "أن يحب لأخيه كما يحب لنفسه"
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 روضة سعيد محمد سليمان • 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

 نحاول جاهدين 

أن نتجاهل جميع مخاوفنا أن نبتعد عما يؤذينا أن نتناسى فقدان شغفنا وكل   

وإن طالت لكننا  الانتهاءالبؤس الذي نعيشه نحاول إقناع أنفسنا أن المواجع مالها 

لا نعرف ماذا يحدث معنا فجأة نجد أنفسنا عاجزين عن الوقوف في وجه القدر كنا  

نظن أننا أقوياء لكن الألم بداخلنا أقوي من الأمل نشعر بأن أرواحنا مهشمة فاقدة  

 لطعم الحياة سامحنا ياالله فقد خذلنا أنفسنا قبل أن يخذلنا أحد  

 سليمان • روضة سعيد محمد 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

 القرآن 

 ودرب آمال    سعادةهو جنه هو رفعه هو سبيل  

 من قرأ القرآن إنما هو كلام نتكلم به ولكن انظر من يعمل به   ملا يغرنك

   مختلفة القرآن يصنع منك شخصية  

 يستحيل أن تعطي وقتك للقرآن وجهدك ولا تجد له أثر 

 إذا قرأت القرآن قبل مذاكرتك قبل عملك والله لتجد بركة ف الحفظ أو العمل  

 لا يحتاج إلى وقت ولكن وقتنا هوا من يحتاجُ له 

 روضة سعيد محمد سليمان  •

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

   من كان في نعمة

 ولم يشكر خرج منها ولم يشعر  

   شيءيجب علينا الحمد ع كل 

نحمده ف السراء والضراء ف الخفاء وف العلن تخيل أن ربك رزقك ببلاء وانت  

تقول لم ؟! لم اخترتني أنا وتعارض ع عطاء الله ولا تعلم أنه يريد أن يسمع  

منك    اسمهجل جلاله إلى سماع  اشتاق  يأربصوتك وانينك وانت تناجيه ب 

 اصطفاك انت  

 الحمد لله !!   للا تقلم 
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 أنزل عليك هذا البلاء إلا ليطهرك ؟!   ماالم تعلم أنه جل شأنه 

 إلا ليسعدك   كما أبكاوالله 

 فتأدب مع الله وقل الحمد لله 

 • روضة سعيد محمد سليمان 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

 تؤانسني كلمة المنفلوطي في عبراته لما قال:

ولكنّي أعلمُ أنّ لهذا الكوْن إلهًا رحيمًا، يعلمُ دخائلَ القلوب وسرائر النّفوس، ويرى  

لوعة الحُزن في أفئدة المحزونين، ولاعج الشّقاء بين جوانح الأشقياء، فأنا أكِلُ  

 بين يديه، فهو أرحم بك من جميع الرّحماء. أمرَك إليه وأتركك 

 • روضة سعيد محمد سليمان 

 •••••••••••••••••••••••••••• 

 ستحيا القُدسُ و يُورِقُ ما ذبَُلَ  

ها اللهُ بالديِنِ  ةً قدّ عزَّ  و ستنُصَرُ أمَُّ

 على أرض عاثِرة.  الاستقامةمحاولة 

 • روضة سعيد محمد سليمان 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

 لدي إيمان كامل أن الإنسان الجيد 

ذي لا يحمل حقد ولا بغض الذي في داخله بذرة أصيلة طيبه ، ونُشِئ ع الأخلاق  ال 

 الحميدة وتربى ع حب القرآن   

أن يكون سيئا اعتقد انه حتي ولو حاول سيفشل ستمنعه قيمه سترفعه   علا يستطي

 عن القاع رغما عنه 

 • روضة سعيد محمد سليمان 

 

 

   الصحبةهي  الجنةأول خطوات  
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أو وجدتها تعينك ع   منفعةانظر الى صحبتك فإن وجدت منها  الجنةفإذا أردت 

 أمامها فقد فزت    تالطاعاولا تستحي من فعل  الطاعة 

 وان وجدت نفسك. تستحى من فعل الطاعات أمامهم ففر فرا  

 جرا   الجنةصاحبه إلي   ر لا يج؛فلا خير في صاحب 

 • روضة سعيد محمد سليمان 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

   الصحبةهي  الجنةأول خطوات  

أو وجدتها تعينك ع   منفعةانظر الى صحبتك فإن وجدت منها  الجنةفإذا أردت 

 أمامها فقد فزت    الطاعةولا تستحي من فعل  الطاعة 

 وان وجدت نفسك. تستحى من فعل الطاعات أمامهم ففر فرا  

 جرا   الجنةصاحبه إلي   ر لا يج؛فلا خير في صاحب 

 • روضة سعيد محمد سليمان 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

 افتحي جهازك 

 واحذفي كل ما يغُضب الله من وأغاني وموسيقى  

 وفيديوهات. 

 وانظر للسماء وقل : ربي إني تركتها لِأجلك وخوفاً منك 

 لا تنسى أن رسول الله صلى الله عليه وسلم قال : 

 ) من ترك لله شيئاً عوضه خيرًا منه ( 

 • روضة سعيد محمد سليمان  

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

 

 

   يا اقصى لا تحزن
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عاجزه عن مساعدتك اراضي ماء شهدائك يا اقصى قلبي يبكي   لأننياعتذر منك 

 لا استطيع فعل شيء من اجلك  لأننياشعر بالعجز  فاللهدماء عليك  

   • أسماء السيد

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

  يا اقصى كن سعيد

نصرك مذكور في   فاللهيا اقصى ارفع علم النصر  الجنةفتحت ترابك شهداء وطيور 

سوف يفرحون قليلا ويظنون انهم الرابحون ولكن لا   الصهاينةالقران الكريم 

لان نصر الله قد اقترب وسوف   لأرضك يعلمون يا اقصى ان شعبك يقدم نفسه فداء 

 يحاسب كل ظالم على ما فعله 

 • أسماء السيد 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

 الإسلامية سوف تتحد الامه 

 فرحين بما اتاهم الله من ربهم  الجنةصى ان شعبك يطير في        

 • أسماء السيد 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

 ما ذنب الاطفال  

ابرياء ولكن الوجع جعلهم اكبر سنا من سنهم الحقيقي    فاللهمالصغار ما ذنبهم  

 بأعينهم راوا الموت 

 • أسماء السيد 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

   السماء تمطر

اللغام تحطم البيوت تحطم المدارس الجوامع تقتل الابرياء والضعفاء لا حول لهم  

لا استطيع فعل   ضعيفة لأننيولا قوه يا لها من حرب قاسيه اعتذر منك يا اقصى 

 شيء اتمنى لو بقدرتي ان اساعدك ولكن ما باليد حيله 

 • أسماء السيد 

 

   من ربنا فين  وتروحوا 
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  تأخذون انكم سوف  الظنونربنا موجود ربنا كاتب نصر فلسطين في القران الكريم 

مهما يحصل احنا ايد واحده   يأخذهاحد  نخلي ارضنا والقدس القدس لنا مش 

سوف   الصهاينةضد ما يفعلوه   الصهاينةوليس  اليهوديةالعرب ايد واحده حتى 

في يوم سوف يكون عباره عن غيوم عن عواصف عن عواقب    العربيةتتحد الامه 

  يأتيوخيمه جدا جدا جدا جدا وسوف يندمون على ما فعلوه في فلسطين سوف 

  يأتيحق فلسطين والشهداء الابرياء والاطفال والكبار والشيوخ النساء سوف 

 الثانية بحبك يا بلدي  للصهاينةحقهم عما قريب القدس لنا وليست 

 • أسماء السيد 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

   الاطفال الابرياء 

في السماء يحلقون فوق غزه وفوق القدس وفلسطين   وكأنهممثل الطيور اراهم 

عامه لا يذهب من بالي منظر الاطفال اصواتهم ولا يذهب من بالي وهم يموتون  

امامي ولا استطيع فعل شيء منظر يجعل القلب يبكي دماء يبكي من شده الالم  

التي اراه في وجوه الاخرين قلبي يؤلمني هنا وهناك قلبهم تقطع تمزق من شده  

التي يعيشون فيها اذا لم يموتوا بسبب هذه الحرب وبسبب القذف   السيئةلاوضاع ا

 الشنيع سوف يموتون من الخوف الشديد 

 • أسماء السيد 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

 دماء تسال 

 وشهداء في كل مكان، اسر تدمر، ونساء، تترمل، واطفال تتشرد. 

عليهم الحياه، الان غزه بعيدة عن أهلها وقريبه من   تضيق بالألغام حاصروهم 

 أعدائها.  

وإنما تجعلهم أبطال مع اول   لشيخوخة الطفولهناك أطفال لا تأخذهم الحرب من  

 لقاء مع العدو 

 • أسماء السيد 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

 

 فقدان الاهل 
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هم السبب   اويكونوعندما تكون ليس لديك عائله تحتويك وتكون بجانبك وسند لك  

من نفس   ايتذوقوفي تدمير حياتك ومستقبلك لا احد يشعر بهذا الشعور لانهم لم 

أسمه فراغ   الحقيقةيملئ هذا الوجع في   ء شيالكأس تريد فقط أن. تبحث عن 

   المكسور الزجاجولكن أنا أسميه وجع لان قلبي صار مثل 

 • أسماء السيد  

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

   اشتياق

بالدموع وصرت   امتلأتجدتي كنت مشتاقه لكِ كثيرا عندما رأيت قبرك عيوني 

أقترب من قبرك كثيرا وعندما وصلت لقبرك احتضنته بيدي ثم جلست أمام قبرك  

  بدونلكِ وأتمنى أن أراكي حياتي  اشتقتوصرت أبكي وأتكلم معكِ صرت أقول 

دموعي صارت تسارع بعضها لكى تنزل من عيوني   بدونتدمرت تعبت كثيرا 

وأمنيتي هي أن جسدي يدفن في قبرك ومعك يوجد بداخلي كلام   وآفاتك منذور

كثير ولكن لا أستطيع أن أبوح به قلبي ولساني عاجز عن هذا لان حبي لكي لا  

 يوصف بل يشعر به قلبي  

 جدتي  أم كلثوم  بحبك  

 • أسماء السيد 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

 فلسطين واطني الثاني  

 الاعداء   اكثروغزه لن تموت حتى لو 

غزه لن تموت حتى لو زرعوا الدبابات وقتلوا الابرياء غزه لن ولم تبقى هكذا دئما  

 يا وحوش عذاب عظيم أنتظروحقهم سيعود في يومٍ ما 

 • أسماء السيد 

•••••••••••••••••••••••••••••   

 المعناه والالم   خم برغم

الذي يعشون فيه فلم تموت غزه وسوف تعيش والنصر أقترب يا طفلي الصغير  

أبتسم مت شهيد وعند الله لا تموت بل حيٌ ترزق لا تزعل حق كل دمعه وكل كلمه  

اه ووجع نبع من جسدك سوف يشعرون به مئات المرات سوف يقابلهم معناه بأذن  

   الله لن يفيقوا منها الا على عذاب جهنم
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 • أسماء السيد 

 •••••••••••••••••••••••••••• 

 يا لها من حرب ظالمه 

مات فيها الاب والابن والام والاخت تموت عائلات وتحطم بيوت كامله ومساجد   

حتى المستشفيات يدمرونها كلها  حرب بدأت    ءشيومدارس يحطمون كل 

    بالأبرياء وسوف تنتهي بالظالمين

 • أسماء السيد 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

 لم يتبقى في قلوبهم رحمه 

 يموت ولما صبيان وبنات لسه مفرحوش بشبابهم  منطقواأطفال لسه .. 

مش حرام لما واحده تكون حامل وتموت ويفتحوا بطنها يطلعوا الطفل على امل  

 يكون عايش  يلاقوه ميت كمان.  

ما  أصلهم   معهااهله   ومليقيويصحى على صوت الانفجار   نائملما الطفل يكون 

 .وت

 ولما تروح ام تجيب لبنها أكل ترجع تلقيه شهيده سايح في دمه   

  نجوعانيبأعلى صوت وتقول ولادي ماتوا   تصرخولما ام 

ويقول ولادي بقوا   ةشنطفي   وشاليهم اماتولما اب يقول ولادي  الرحمةفين 

 أشلاء  

 

يا أمه محمد فينكم وأخواتنا   الرحمة . جنب اخواتنا في غزه فين وقفتكمفين   الرحمة

 الاعداء بقتلهم

 • أسماء السيد 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

 

 

   البوصلةلن تخطئ  
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الطريق يوما ما ستظل دائما وابدا تشير اليك يا فلسطين يا وطنا  برائحة الشهداء  

لم تنجبي يوما سوي الابطال يا    فلسطينام  فانتييوما في رحابك    ئستضياكفاننا 

 .جنة الله علي الارض ابشري يا حبيبه  قد بات النصر قريبا

   • حبيبه نجم جابر

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

 الأبيةيا غزه 

ابشري   القوية  يغزهلك الله يا غزه يا ام الابطال لك الله  الصامدة  يغزهلك الله 

فالنصر قادم اليك يا من رجالك اقوياء مثلك تحدي الظلام وتحدي الظلم فالنصر 

 والقوه.  العزةقريب وكوني حيثما كنتي بلاد 

 • حبيبه نجم جابر  

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

 الحبيبةيا فلسطين 

يا بلد الشهداء علمنا اولادنا ان القدس هي عاصمتك  ولا عاصمه لك غير القدس   

فربيناهم علي  ان القدس عاصمتك  والجغرافيا لا يسعها خريطتين والخنجر الذي  

 سيزرع في عنق كل صهيوني يوما ما بإذن الله هي انتي يا   فلسطين. 

 • حبيبه نجم جابر 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

 

 ابو عبيده ابن فلسطين 

بطل هذا الزمان الذي كلما رأيته او سمعت حديثه شعرت بالفخر وشعرت ان الامه   

لا تزال بخير وما زالت علي قيد الحياه وإنه لجهاد نصر او استشهاد   الإسلامية

عاشت   الإسلامية المقاومة عشت يا ابو عبيده عاش اصحابك وناصريك عاشت 

فلسطين حره ابيه اواك الله نصرك الله يا ابو عبيده فـ هيهات ان يأتي الزمان  

 . بمثلك ان الزمان بمثلك لبخيل

 • حبيبه نجم جابر 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

 لأجلك يا فلسطين 
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يضيق الصدر وتدمع العين وتنقطع الانفاس ابق قويه بأهلك ابق قويه برجالك   

وبشهدائك ابق يا  بإيمانكابق قويه يا فلسطين ابق شامخه   بنسائك  بأطفالك

 .  فلسطين ابق صامده لحين اليوم الموعود 

 • حبيبه نجم جابر 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

   يا قدسنا لم ولن ننساك ابدا

 ما. سيأتي يوم ونصلي بك فجميعنا ابناء فلسطين وستجمعنا الصلاة ارضها يوما 

 • حبيبه نجم جابر 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

   لا يوجد اجمل من الوطن

لا  يمكننا ترك فلسطين محتله   ودي جزء مريض  لا يمكن للقلب ان يرتاح وبه 

نشكو الله ما يحدث فيكي   للأعلى نحن لا ننظر يمينا ولا شمالا فقط ننظر 

 .بفلسطيني

 • حبيبه نجم جابر 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

 صهاينة يا يهود يا 

مهما حاولتم قتلنا و ترهيبنا لا نخاف سوي الله ستعود فلسطين حره مستقله مهما   

 .ارتفع صوت الرصاص في كل مكان فصوت قلبنا وحبنا لفلسطين اعلي بكثير

 • حبيبه نجم جابر 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

 مهما كانت قوتكم  

يهود سنقضي عليكم بإذن الله النور سوف يظهر بعد الظلام مهما كان طويل   يا

تعبر عما بداخلنا لكن   لكنها مش لوكنها ولا تحرر ارضا  ءشيالدموع لا تفعل 

 يوما ما بإذن الله ستتحول الدموع الي نهر يغرق بها اليهود. 

 • حبيبه نجم جابر 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 
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 كيف اموت ليس همي 

اولي القبلتين  فانتياو متي همي ان اموت شهيده وانا ادافع عنك يا فلسطين  

وثاني المسجدين فكل الامور والقضايا تؤدي الي فلسطين يا اخي فالطريق قد  

 . بإذن الله بأيديناحره  يوستكونناقترب اليكي يا حبيبة 

 • حبيبه نجم جابر 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

   كلا يلزمعزيزي القارئ 

ان تكون فلسطينيا كي تحب فلسطين لا يلزمك ان تكون عربيا او مسلما كي تدعم  

فلسطين وقضيتها  فقط يجب ان تكون انسانا فحقا ان كنت انسانا فقط انسانا لن  

ترضي بما يحدث بها الان قتل الاطفال والنساء والشيوخ والابرياء اي انسان 

 . بإنسانلم هذا فقط انك لست يرضي بهذا ان كنت لا تدعم فلسطين وقضيتها فاع 

 • حبيبه نجم جابر 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

 حبنا لفلسطين لا يحتاج لهويه  

نحبها بلا تفكير فسوف   لأمهاتنايشبه حبنا  ء شياو جنسيه انما هي فطره فهو 

حتي يرفرف    بأرواحهميستمر الجهاد وتضحية ابنائها وابطالها واطفالها ونسائها 

 . العلم الفلسطيني في القدس وفي كافة انحاءفلسطين بإذن الله 

 • حبيبه نجم جابر 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 
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 نحن وفلسطين لا نخافكم 

نأكل الطين ونشرب الصخر لا يهمنا الف عدو فلسطين هي وطني   صهاينةيا  

واحبها حب لا يمكن وصفه عندما نتحدث عن فلسطين لا ينطق اللسان فقط بل  

القلب ايضا ينطق  فلسطين هي وطني وانا عربي يتعلق قلبي بالقدس والمسجد  

واحد وهي ان حياة الشهداء هي افضل حياه   ءشيسوف اعلم صغيري  الأقصى 

 وسوف ازرع في قلوب اطفالي حب فلسطين دمتي  قويه شامخه يا فلسطيني.

 • حبيبه نجم جابر 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

 علي عهدي علي ديني

ليست مجرد انغام فنحن علي العهد ثابتين ليوم الدين وسننتصر بإذن الله ان لم   

يكن اليوم فغدا وان لم يكن غدا فبعد الغد لا بد وان يأتي النصر يوما من الايام  

 بإذن الله. 

 • حبيبه نجم جابر 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

 فلسطين...فلسطين 

صبرا يحبيبة صبرا فالنصر قريب ليس   فلسطينصبرا ونصرا من الله صبرا يا  

هنيئا لكم  صغاريببعيد صبرا يا صغاري صبرا يا عصافير الجنة زينة بكم  السماء 

انتم السابقون ونحن اللاحقون بإذن الله قد بات النصر   الجنةهنيئا لكم وعليكم 

 قريبا.

 • حبيبه نجم جابر 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 
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 احذر عدوك  

اهل الباطل يستخدمون الحق احيانا لخدمه باطلهم فلو اتفقت كلمه الحق مع مراد  

ربنا تخدم عدوك من حيث لا تدري تلك    الحالة هذهف  لأنكعدوك فاحذر ان تقولها 

 هي كلمه الحق التي يراد بها باطل 

 • سلمي ناصف محمود 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

   يأتي النصر بالعلم

  الجاهلةإن العلم يا سيدي هو سيف وسلاح الأمه وهو الذي يبني الأمه أما الأمم 

 مقادة لا قائدة مستهلكة لا منتجه .  متبوعة فتنقرض وتكون تابعه لا 

وكما قال أمير المؤمنين عمر ابن الخطاب رضي الله عنه وارضه في فضل العلم  

"تعلموا العلم وعلموه للناس وتعملوا الوقار والسكينة وتواضعوا لمن تعلمتم منه  

لن تقوم   فاللهولمن علمتموه ولا تكونوا جبارة العلماء ولا يقوم جهلكم بعلمكم" 

 الامة الإ بالعلم هذه

 • سلمي ناصف محمود 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

 القدس الحرة عربيه 

ف قضيه فلسطين ليست قضيه اهل غزة وحدها انما قضيه كل مسلم ففلسطين  

عربيه من شرقها الي غربها فهي مسرة الرسول صلي الله عليه وسلم ومسجد  

امير   الخليفةاولي قبه المسلمين وفتحها عمرو ابن العاص ف عهد  الأقصى 

المؤمنين عمر ابن الخطاب رضي الله عنه وارضه فهي عربيه اسلاميه منذ قديم 

 القيامةالازل وستبقي فلسطين عربيه اسلاميه الي يوم 

 • سلمي ناصف محمود 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 
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 صمت العرب 

 لولا تخاذل الحكام العرب والمسلمين لبعضهم بعضا ما تجرأ علينا الغرب!! 

وخذلان من قبل المسلمين ما تجرأ الغرب علينا   لخيانةلو أن فلسطين ما تعرضت 

لهم حق   نعنوان "أمجازرا بحق المدنيين الابرياء في غزة تحت  ارتكبتهوعلي 

 الدفاع عن أنفسهم"؛!

وما يجري الان هو مصدقا لحديث رسول الله صلي الله عليه وسلم ) تتدعا عليكم  

الأمم قالوا أمن قلع نحن يا رسول الله؟! قال لا أنتم كثرة ولكن كغثاء  

 السيل(وللحديث باقيه  

فمع كثرة عدد المسلمين حول العالم الذي يتجاوز المليار مسلما ولكن ماذا  

 يفعلون؟!

 • سلمي ناصف محمود 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

  ما بأيدينا 

استجب لكم "فالدعاء والتضرع ف جوف الليل لإخوانكم أهل   ادعوني"وقال ربكم 

فلسطين والدعاء علي الأعداء والدعاء بحضور القلب ومقاطعه منتجات العدو وكل  

من يدعمه سبب كبير من أعظم أسباب النصر  حتي يكون لنا عذر عند رب  

 العالمين

 • سلمي ناصف محمود 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

 ضعف العدو  

جدر بأسهم بينهم   وراءقال تعالي " لا يقتلونكم جميعا إلا في قري محصنة أو من 

واحدة تصف   فائهشديد تحسبهم جميعا وقلوبهم شتي ذلك بأنهم قوم لا يعقلون" 

 قدر ضعف العدو الذي لا يجرأ علي القتال الإ من وراء جدران او أسوار 

 • سلمي ناصف محمود 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 
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   المقاومة

ليست ارهابية ولا منظمه مثل ما يقولون!! وانما هي مقاومه للاحتلال   المقاومة

الإسرائيلي الذي احتل ارضها واخذها منهم قوة وما اخذ بالقوة لا يسترد إلا بالقوة  

وأبراج موضوعه!! نصرهم  مرصوصةمن لم يحميه سيفه لن تحميه حجارة   فالله

 الله

 • سلمي ناصف محمود 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

   النصر قادم

للمؤمنين   والاستحلاففي غزة  ينسيكم وعد الله بالنصر  لأهلنالا تجعلوا ما يحدث 

   والذين يستشهدون هم فئه اصطفاها الله للشهادة ف سبيله وفي قضيه فلسطين

 • سلمي ناصف محمود 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

   المرابطون

فلسطين يا بني.. تحديدًا وسط باحات الأقصى الذي أين يرقد العز يا أبي؟.. في 

 . يحرسه المرابطون

 • سلمي ناصف محمود 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 
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 لماذا ننتظر جائحه تردنا إليه؟                               

ومصيبه تذكرنا باسمه؟ وكارثه نعود بها إلى المسجد ؟الا يستحق أن نخضع  

 ونلتجئ إليه دون جوائح وكوارث مصائب؟ 

قليل حتى لا ننكّس رؤوسنا إليه إلا   وسعادةهل كل ما أعطانا إياه من صحه وحياه 

 !ببليّه تنسينا كل أوهامنا ولا يبقى في عقولنا معها إلا الله

 )ابنة أبيها( •  نوران شريف السيد

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

 سبحانه ن صور حفظ الله انه م

 يدافع عن المؤمنين "أن الله يدافع عن الذين ءامنوا" 

ما   ضرورةإلى  الماحةتأمل : انه لا يدفع عنهم الشر بل يدفعه عنهم! وفي هذه 

سيلاقونه وتعدد أشكاله وتنوع صوره ولكن الله اعلم بما يوعي اعداؤه، فيدافعهم  

ويصدهم عن احبابه في فلسطين وفي الحديث القدسي "من عادي لي وليا فقد  

 اذنته بالحرب " 

 وللحق وللدين وبين الله للدعوةتخيل :حربا بين عدو 

 من المنتصر من المهزوم بل من المخذول 

 فاللهم احفظ أهلنا ومسلمينا في فلسطين 

 ( ) ابنة أبيهاد•  نوران شريف السي

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

 ان الله لطيف بعباده 

رؤف رحيم فكما قال للنار عندما وضعوا فيها رسوله ونبيه وخليله إبراهيم  

"كوني بردا وسلاما " فاللهم اجعل هذا الدمار وهذا الكرب الابتلاء بردا وسلاما  

 على اهلنا في غزه وفلسطين 

 ) ابنة أبيها( •  نوران شريف السيد

 ••••••••••••••••••••••••••••• 
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 اذا رأيت الأرض صفراء 

بلقعاً ثم تكون السحاب فوقها، ثم تصافعت الوعود ونزل المطر واهتزت الأرض  

 واخضرت فلا تقل أن مثل هذا الأمر طبيعي

وتدبر "ألم تر أن الله نزل من السماء ماء فتصبح الأرض مخضره أن الله لطيف  

 أن نصر الله قريب  الكعبةخبير"  فلا تتباعد أحلامك بأن النصر بعيد لا ورب 

 )ابنة أبيها( •  نوران شريف السيد

 ••••••••••••••••••••••••••••• 

  ا يخرجو"قالو يموسي أن فيها قوما جبارين وانا لن ندخلها حتى يخرج منها فأن 

 "  منها فإن داخلون

 

أهل فلسطين دائما منتصرين ومع زين مادام الله معنا سينصرنا عاجلا أم آجلا أن  

 نصر الله لات 

 

 وبالله وتالله أن نصر الله لأت  والله

 ابنة أبيها(  (   •  نوران شريف السيد

 ••••••••••••••••••••••••••••• 
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 ء شيأهرب من كل  

 أحلامي وأهدفي 

 أصدقائي وعائلتي

 أهرب من نفسي وتفكيري 

ََ أصبح  َ الرأس الصديق الذي لم يترك يدي  الآملمؤخراَ  يوما

 بعيداَ أحول الهروب 

 جداَ   متخبطةأسير طريقتي  جهةلا أعلم لأي 

 سيستمر ذلك الهروب ولا أعلم إلى متى  

َ قلبي يؤلمني   حقا

ََ كل من يرها يسألني  احمراراعيناي لم تعد تبكي بل أصبحت تتحدث  َ ما  وحزنا

 ؟بك

 أنا بخير  دائماَ وتبقا الإجابة 

 !يما ب  حقاَ لأنني لا أعلم 

 كالذي مضى  تضيق أنفاسي بمجرد توقع مستقبلاَ 

 َ  من خفايا المستقبل  وأبقا خائفا

َ ويجب أن نخاف    حقا

 * ء شي*فالواقع لا يتفق مع أحلامي في 

َ التي تمنها  المعجزةحتى تأتي . ويبقا قلبي صبراَ   دائما

 فتزيل الخوف وتجعل ابتسامتي تضئ كما كانت من قبل

 على حبه  انجبرتورغم ذلك  جداَ  فأنا أكره الحزن 

 رفــيقـة الســـــماء  

 شيماء محمد حمدين • 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 
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 آرا هناك من أدمنته دون أن 

 أحببته وقلبي لا يريد سواه 

 فهل لي في قلبك مكان أم لا؟ 

 جعل قلبي ينبض باسمه وابتسم كلما تذكرته 

 لا أعلم أن الحب يفعل ذلك 

 في الشوارع أتبسم من كلامته  كالمجنونةامشي 

 يما بآه أود أن أقول لك 

 تشعر مثل ما أشعر أخاف أن لا 

 حبي أنا فقط  ييكوننأخاف أن 

 وليس أنا وأنت 

 ََ  تعلم لم أحب أبداَ

 بقيت منتظره حتى تأتي وتأخذ كل ما في قلبي 

 رغم كل من حولي بقيت منتظره لتأتي والآن قد آتيت

 أتبقا منتظر الآن 

 فأنا بحاجة إليك 

. ََ  تمسك بيدي ولا تفلتها أبداَ

ََ للآخر.  ََ لم يحبها أحداَ َ  حبني حبا

 ماذا الآن تنتظر؟ 

 رفــيقـة الســـــماء 

 • شيماء محمد حمدين 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 
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 كل ما تضيق بيكِ 

 للبحر  خروجهاديها 

 امشي  يإنزال

 جيبي آيس كريم

 اشتري حاجة كنت عايزاها بدون مناسبة  

 ا ما تشوفيهاكتبي مسجات تفرحك واضحكي كل  

 كام صورة حلوة للذكرة   خوديك

افتكري دايما إن ربنا معاكي   تنزلخلاص إنها ضاقت ودموعك  ي ما تحسأول 

 ،  هيسيكومش 

واسعديه،   جيبهالو في شخص اتكلم عن حاجة  قدامك إن نفسه فيها لو بإمكانك 

 مقابل من حد،  ومستنيادّي 

 جواك خلي ابتسامتك على وشك حتى لو دمار  

 ابهريهم بغموضك، 

 خليهم يسألوا ازاي هي كدا 

ارسمي البسمة علي وجوه الناس بخفة ظلك وفرحي أي حزين قدامك من باب جبر  

، عيشي يومك بكل تفاصله  عليكمرحة دايماً مهما الحياة قست   خليكالخواطر ، 

  ءداوانتي كلك أمل وتفاؤل يعني عيشيه  كأنه الأول والأخير لأن فعلاً ممكن يكون 

مقدر استبدلي الندم ده   شيءلأن كل   حصلتيكعلي حاجة  ش متند ميأخر  يوم، 

  فبذليذكري  نكونوفي النهاية كلنا  حصلتيكلكل اللحظات الحلوة اللي   بالامتنان

 مجهودك إنك تكوني ذكري طيبة في حياة أي حد.  

 قادرة في مشاعرك مش في تصرفاتك*  خليك*

 • رفــيقـة الســـــماء 

 شيماء محمد حمدين  •

 ••••••••••••••••••••••••••••• 
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 أخشى أن استيقظ ذات يوم 

 عليه  تما دوم ولم أجد  

(بل كان النصيب ءشيأبي )سندي الدائم في هذه الحياة لم يجبرني يوماً على 

 الأكبر من طرقاتي اختياراتي)أنا( 

  امسعاهوأمي وهنا سنتحدث قليلاً )ضحكاتي التي تخرج من كل أعماق قلبي  

وتزين صغري   ثما حد منها بمجرد نظره انسى   ءشيوعندما أغضب من 

  مالآلاابتسامتي تحملت معي الكثير والكثير صراخ وبكاء وفقدان أحلام وتوجع من 

 ( لما يقامهما اتحدث لم يوفي الكلام  

وأخي رفيقي وسندي الثاني يفرح عند فرحي ويحزن لحزني ومع ذلك لا يخلوا  

 هكذا   يلا تخرجيوم من شاجرنا الدائم مثل شيماء هذه الملابس لا تناسبك 

أعوام ولكن الحديث معاها مختلف  6وأختي رفيقة حياتي برغم انها تصغرني ب

ََ أرآه فتاه ناضجه تعلم  َ فتاه    آراحولها لا أتصرف بدونها ولا أزلت  ر ما يدوتماما

 صغيره وكم من أشياء ألزمها بها. 

ََ يجعلك تتحكمين في أخواتك)أمزح   ََ جميلاَ ََ إنك الأخت الكبرى شعوراَ شعوراَ

(بل بالعكس  ََ  أطفالك ترى أنهم  ماتجاهه ةبالمسؤولي تشعرينيقليلاَ

أعلم أن مرور الحياه سنه منذ خلق الكون ولكن أتمنى أن أذهب قبل أحِبتي ولا  

ً  أري  فيهم وجعا

 رفــيقـة الســـــماء  • 

 • شيماء محمد حمدين 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 
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 في هذا العالم 

ََ في مصر  وتحديداَ

 كل يوم أصارع ذاتي وأصارع من حولي 

كثيراً من البشر يقتحمون حياة الآخرين، يتركوا أولادهم ويسلطون أعينهم  على 

 غيرهم

ََ من السعي، والضغط النفسي، والجهد   النتيجةيرون  َ الظاهرة ولا يرون شيئا

الذي بذل؛ من أجل أن يرضي  الشخص ذاته ويحاول أن يتأقلم مع واقع مرير لا  

ََ تعلمون أنني فتاة أصارع اهلي وكل ذي صلة بي، أرفض   َ يعلم عن الرحمة شيئا

لحياه أعشق  أن يقتحم أحد حياتي ويلغي ذاتي، إنني ولدتُ لكي أغامر وأسرع ا

إنني مجنونة بالذكريات،   ت ما قرأمثلي إنني مجنونة؛ نعم مثل  البسيطةالتفاصيل 

والسفر، والأشياء المختلفة التي لا يفعلها الكثير من البشر، إنهم يقولون ذلك وإذا  

ََ فسأكون أول المجانين َ  كان هذا جنونا

تعلمون؟ أود لو كان لي كاميرا تصور حياتي، أود أن تكون قصتي انتهت بنجاح  

، داخلي   تماما ومثلمبهر مثلي  ََ َ تفكيري، أود أن أقول مشاعري مضطربة حاليا

 شعور  يقول لي النصر  آتٍ لا تستلمي وسأستمع إليه، وأحاول حتى آخر أنفاسي.  

 •  رفــيقـة الســـــماء 

 • شيماء محمد حمدين 

 ••••••••••••••••••••••••••••• 
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       قضيتي؟.كيف انصر 

 بالثبات على ثغرك بحفظك لكتاب الله ••  

دَّة والبِـلَاء    لأن طَعـمُ الـقُـرآنِ فِي أجَـوَاءِ الشِّ

 مُختلَـفٌ فَهـو اليَـد الحَـانِـيـة، والنَّـسمَـة  

دُ  البَـاردة الَّتِي تطُفِئ نَار الأحـزَانِ، وتجُـدِّ

تعلم صحيحا ب استثمار الوقت   العقيدةبتعلم  الصلاةعلي  بالمواظبةثـَوبَ الِإيمَـان. 

بالاستفادة.      اثبت علي ثغرك واصمد فالأمه بحاجة لجيل ذو عقيده وصاحب  

 قرأن 

 ( زيدان• الاء خالد )خادمه القران ال 

  .................................. 

 الغين في اسمها غيمة 

والزاي زهره البلدان العربية والتاء في   اللظىتمطر علي اعدائنا حمم  

فلا تنتظروا    الشامخةالثابتة    الصامدة  العزيزةاسمها لها وصفُ اخر فهي 

 سقوطها فإن بلادي لا تركع الا لربها 

 ( زيدان• الاء خالد )خادمه القران ال 

  .................................. 

 )حروف وطني(

في الفاء فتوحات فخرا نسأل أن تعود /وفي اللام  لهم الانتصارات الاروع بلا  

منازع/أما عن السين والطاء في اسمها فهي سطور تاريخ عز يكتبوها ل اجيال  

قادمه /والنون  نبع البطولات والحميه ونخوه ابنائها تشهد /تلك هي فلسطين/تلك  

 ولكنها تكابد ••   ومأزومهد هي حروف وطني تلك هي فلسطين حيه ولكنها تجا

 ( زيدان• الاء خالد )خادمه القران ال 

  .................................. 
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 وقل للوطن 

أن القلب مشتاق وقل للوطن أني بكيت دمعا ودما بكيت علي فراقك يا موطني  

بكيت على فراق ذكرياتي فلا اعلم متي سأعود ل استذكرها يا موطني قل لي متي 

قتلوني ذبحوني يا غالي استنجدت بالعالم فلم    يشاردونالعود يا غالي يا موطني 

ينصت واداروا عني وجوههم يا موطني قل لي متي سأعود فلقد اشتقت لهواك  

فأجاب علّي موطني وقال لي إن العود قريبا فاصبري واسألي المولي أن يهلكهم  

اجمعي فقلت له سأدعوه دوما وكل يوما أن يهلكهم اجمعي واني اعدك يا موطني  

غدا علي أعتاب ابوابك رافعه رايه الانتصار وقل للوطن أني احترقت   سأغدواني 

 علي فراقه وقل للوطن أن القلب مشتاق وقل للوطن أني عائده يوما 

 (زيدان• الاء خالد )خادمه القران ال 

 .................................. 

   علم بلادي اربعه الوان

خراب ودمار      فالأسودأسوداً واحمراً ثم ابيضَ فأخضرا كل لون له دلاله.  

والاحمرُ لون الدماء    والابيضُ سلام وامان    والأخضرُ  نضره ارضي بعد  

وغدا يصبح  ءالإرضاتحريرها واني اقول لكم غدا يصبح الاسود ابيضا ونعمر 

 ن الجرحاالاحمر اخضرا وننسي 

  (زيدان• الاء خالد )خادمه القران ال 

  .................................. 

 الاقمار  آلاف امنبلادي  ودعت

حتي   شج منهم حور عين ومنهم ولدان مخلدون.         يدمرون في بلادي كل  

الشجر والحيوان لم يسلمِ.       فهل هناك من يأتي ليوقف هذا الحقد ويعيد لبلادي 

حياتها؟!  هل هناك من يوحد امتي لتحرير ارضي ؟!هل هناك من يأتي يحمل ظهر  

الوشاح؟!هل هناك من يأتي يقول حي على الفلاح ؟!يا أمتي بلادي تودع كل ساعه  

 أمتي فلتساندوا بلادياقمارا لتدافع عن مسري رسولنا يا 

  (زيدان• الاء خالد )خادمه القران ال 

 

 

 فلسطين حره 
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 إن لم تكن قضيتك فلسطين فما هي قضيتك؟!

 فلسطين ليست قضيتنا فحسب، انما هي مِنا فدمها دمنا وعزها عزنا... 

 حمكي الله.. 

 ) ريحانه الإسلام(• حبيبه محمود شعبان

 .................................. 

 النصر سيأتي لا محاله 

 "إلا إن نصر الله قريب"  

 القدس وأهلها و يُورِقُ ما ذبَُلَ..  ستحي 

 .. وستنصر أمه قد أعزها  الله بدين الإسلام

 ريحانه الإسلام(  ) • حبيبه محمود شعبان

 ..................................   

 لا تيأسوا

 تذكروا قول عمر بن عبد  

 العزيز.. 

 "ولو أن الناس كلما استصعبوا أمراً تركوه، ما قام للناس دنيا ولا دين"

 

 .. لا يضعفك الشيطان في قوة إيمانك بما يحدث الان، فهذا اختبار من الله عزوجل

 ) ريحانه الإسلام(  • حبيبه محمود شعبان

 .................................. 

 ستمضي

ستمضي تلك الأيام، وستلتئم الجراح، و ستلبس ثياب الألم، ثم تصحو على زهور  

 تتدخلي من الأكتاف.. 

 ريحانه الإسلام(  ) • حبيبه محمود شعبان

                          ..................................   
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 قال رسول الله صلى الله عليه وسلم 

عضو تداعي له   اشتكي"مثل المسلمين في توادهم و تراحمهم كمثل الجسد إذا 

 سائر الجسد بالسهر والحمي"

 

  خيانة، و هي الخيانةأحذر ان لا تسهر و ان لا تحزن و تصمت فتكون زحفت الي 

 الأمة.. 

 )ريحانه الإسلام(  • حبيبه محمود شعبان

 .................................. 
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 قلت بجنون  تعشقها سألوني

 قالوا جميله هي قلت اكثر مما تتصورون 

 القلب وبين الجفون قالوا اين هي قلت في 

قالوا ما اسمها قلت امي فلسطين ومن سواها تستحق ان تكون عذرا يا بريس في  

فلسطين اصبحت عاصمه العطور فرائحه دماء شهدائها اذكى من مسك الدنيا كله  

 اعشق ترابك يا فلسطين 

   • منه الله بدر

 .................................. 

 اقول فلسطيني  سأبقى 

ولن اندم وتبقى فلسطين من قلبي والله يعلم لو كان قلبك يدرك حب لفلسطين  

لتحطم احببتها بروحي ودمي فهل يوجد في الدنيا من فلسطين اعظم اقول لها بكل  

اقتناع وعرض وطول وارتفاع هذا صوتي حتى موتي فلسطيني حتى النخاع مناره  

عيناك يا مدينه البتول يا واحه   حزينةالشرائع يا طفله جميله محروقه الاصابع 

الجوامع فلسطين   مآذن حزينةحجاره الشوارع    حزينةظليلة مر بها الرسول 

 عربيه والقدس لنا

 • مقتبس

 بدر • منه الله 

 .................................. 

 مفاصلي يا وطني 

انا ابن صبر وفي   الخيمةانا لاجئ وصدرك  مبتلةمحتله وعروقي في حبك  

  والكوفيةملامحك نكبه انا انت وانت في داخلي عوده طرازنا بالدم الكفى لبسنا 

لأجل عيونك يا وطن ارواحنا اليك هديه ام الفداء من واقع لا خيال رايه تنطق  

تحت رايه   جريمة شفان العيبصوت الحق هيا للقتال هيا للنضال هيا ايها الابطال 

 الانذال

   • منه الله بدر

 ..................................   

 

 ابشروا فان نصر الله قريب 
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يولد كل يوم لنصره  فأنهاابشروا بعمر ابن العاص وصلاح الدين ابشروا   

سهام في قلوب اليهود المعتدين ابشروا يا مسلمين لهم   فأنهاالمسلمين ابشروا 

يوم لم يفعلون ابشروا فأن القدس حرة دمت يا اقصى لنا يا وصيه الرسول يا ايتها  

الامه نحن هنا نقاتل لله وللدين من ارض الحرب نحييكم ونقول لكم نحن فلسطين  

منا اهلا بالموت  فان عشنا نعيش عظاما وان متنا فلنموت كراما ونقوم فلسنا اصنا

 انا جاء الحين 

   • منه الله بدر

 .................................. 

   قد كنت صغيرا يا وطني

يا اقصى لا اعلم شيء من جهلي الان اراهم   لأجلكحيث اغتالتك مدافعهم وبكيت 

في غزه قد زادوا القصف على اهلي العالم يشجب ويندد ويساعد من سرق بلادي  

وانا المظلوم المسروق وينفض العالم من حولي لا احد يدافع عن احد والحق يرد  

جنودا    للهتركوها  الأخوة وبكل نفس نفديها ان كان  العربيةتحيا فلسطين  للأقوى

تحميها يا بيت الله رعاك الله واعتصموا فلنصر سياتي من مات شهيدا فالجنه  

 تنتظرك كي تحشر فيها

   • منه الله بدر

 ..................................   

 باعوك يا قدسي فلا تحزني  

اشتقت اليك يا اولى القبلتين والعدو عن لقائك منعاني  أذنيواسمحي لي بقربك 

دعوت  الله بفك اسرك ويقيني بالله انه  اجابني لك الحق ان تغضبي وان تنادي من  

منكم نصراني نسايكم لي قد كسرني اين انتم من عمر وحده هو الذي سمعني والي  

ادعوك فيا رب اجبني ان تخرج   استيقظت يا قدس  بعوكيصاحب الحق ردني 

في الاقصى فيعود العالم لا    الجمعة للصلاة  العودةشعبي منتصرا ان تجعل لي حق 

 المسرى تعلم ان فلسطين هي 

   • منه الله بدر

 ..................................   

 

 

 لها القلوب تهفو ولها العقول 
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تذهب لها الروح تفدى ولها الاشعار تنظم هي فلسطين هي من اعشق أشبال   

الثورة قد صنعوا من حجر الارض لنا مدافع فلنصر قريبا يا وطني والدم ليس  

برصاصه بال مدافع حفه على الجمر نسير وعلى الجمر تحترق امانينا سنين 

يقولون ان علينا ان   بالذاكرةالشوك غرسوها في صدورنا فانبتت جرحا روانيها 

وان نحلها كما يريدون لنا ان نحلها واقول لهم ان   الفلسطينية القضيةنغلق ملف 

  بالحرية كنتم تعبتم ففرقونا يقولون لي اذا رأيت عبدا نائما فلا توقظه لئلا يحلم 

 الحرية عبدا نائما ايقظه وحدثه عن  رايةواقول لهم اذا 

   • منه الله بدر

 .................................. 

 نتعمق في الارض جذورا  

ونحلق في الافق طيورا في وطن الخير تلاقينا نحميه قلوبا صدورا لو اسرونا لو   

فينا ولاد القدس صغارا وكبارا راسنا    مزروعة العزةقتلونا ابدا ما نرضى بالعار 

بيمين الايام راح تشهد   البارودةعالي ودمنا غالي وروح نكمل المشوار بحمل 

الذي باع بلاده وخان وطنه مثل الذي يسرق من بيت ابيه ليطعم اللصوص  بالثأر

فلا ابوه يسامحه ولا اللص يكافئهم يعشقون الورود لكن يعشقون الارض اكثر  

 دمت يا اقصى حيا دمت يا اقصى حره 

 • منه الله بدر 

 ..................................   

   بالإعدامان كنت تعلم انك ولدت مع حكم 

دون اهتمام فانت فلسطيني يا دمي العينين  حتاكوان كنت تعرف ان تسير نحو 

خلي    الرشاشالتوقيف باقيه ولا زرد السلال عبي  هلا غرف والكفين ان الليل زائل 

وتهتف   الثورةعندما يعلو هدير  البرودةشعب فلسطيني هزا زناد  ممدودةايديك 

فعلى اقزام الارض التزام جحورها فلسطينيون والكل يعرفنا   الخالدة القدس   فالأمه

ناكل من الطين اذا جعنا ونشرب من الصخر اذا عطشنا ربي خلقتني واحسنت  

تكويني وزدتني شرفا فجعلتني فلسطيني اذا التاريخ سماني فلسطيني فمن في  

 الارض يجرا ان يتحداني 

 • منه الله بدر  

 .................................. 
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 قالوا رافع راسه وعينيه قويه 

سنعيش صقورا طائرين وسنموت   الفلسطينيةقلت العفو كلنا ناس بس هم دول   

وهي تغتسل   الدمعة اسود شامخين وكلنا للوطن وكلنا فلسطينيين غريبه قصه  

جفون العين تريح جفن بكيها مع انها قمه احزنه فلسطين طالما صرخ شيخ ابي  

انا حر انا فلسطيني ستبقى فلسطين لا يسار ولا يمين فلسطين هي اليقين من  

الشمال الى الجنوب فلسطين في كل القلوب فلسطين ثورتي والسجن مدرستي  

هويتي وانا ابن فلسطين لن اركع عندما تبكي الرجال فاعلم ان   الحجارةوضرب 

الهموم فاقت قمم الجبال النور كيف ظهوره ان لم يكن دمنا والوقود والقدس كيف  

يا وطني مساء القبض على روحك يا   النكسةء نعيدها ان لم نكن نحن الجنود مسا

 اقصى مساء ولاده المي يا عرب 

 • منه الله بدر 

 ..................................   

 لكل الناس وطن يعيشون 

وشهيد الخريطه انا وليد   المذبحةفيها الا نحن فلنا وطن يعيش فينا انا شاهد  

الليل وفجر غدي ومروج السندس في بلادي ودم شعبي   غذقمن  البسيطةالكلمات 

الملتهب لونت خيوطك يا عالمي لا تحزني يا امي انا مت في غض الشباب غدا  

اهل القبور واجعلها ثوره تحت التراب الدموع لا تسترد المفقودين ولا   سأحرض

  زروقالضائعين ولا تقترح المعجزات كل دموع الارض لا تستطيع ان تحمل  

 تأثراعن طفلهما المفقودة ان تعشقي رجل فلسطينا  يبحثن لأبوينصغيره يتسع 

يعني ان تقضي الليل مع الله بين السجود والدعاء له كلما سمعت صوت الرصاص  

شامخين من بين الدمار نخرج   الرايةمن بين الركم نخرج منتصرين رافعين 

مرسوم على يدين انتصار وابتسامه ونتحدى الحصار علمني وطني بان دماء  

الشهداء هي التي ترسم حدود الوطن الا تعلم بانني لا اخاف رصاصك الدامي ولا  

بتضحيتي واقدامي ما زال يحفر في  ارهب ولا تهتز اقدامي فكل الارض تعرفني 

 حنايانا الوعود القديم قسما يقدس ان لعائدون 

   • منه الله بدر

 ..................................   

 

 

 جريمة اذا كان حب فلسطين  
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يحاسب عليها القانون فلنكن كلنا مجرمين واذا كان الدفاع عن فلسطين أرضنا  

وارض كل العرب ذنب يستحق الإعدام فعلقوا المشانق من أقصي المشرق الي  

 أقصي المغرب   

لعبله وحب قيس ليلي وبقدر حب الام لطفلها وعشق   عنترةنحب فلسطين كحب  

الحبيب لمحبوبته نحب فلسطين ولن تتراجع عن حبها فكلنا علينا أن نربي ابنائنا  

فلسطين فزرعوا في نفسوهم    سيحررونعلي حب فلسطين وقولوا لهم أنهم من 

والقوه وشده البأس فبهؤلاء الرجال ستبني الامه وتحيا الهمه وتزول   الشجاعة 

 الغمه  

وسيأتي يوم وتعود القدس لأهلها هذا أمر الله وسيفتح ابواب المسجد الأقصى أمام  

كل العرب كما فتحت أبواب امراه العزيز أمام سيدنا يوسف عليه السلام وهذا يقين  

 الأقصى كل مسلم عرب يدافع عن القدس والمسجد  

 • رضوي هشام محمد 

..................................   

 سألوني أتعشقها؟

 قلت بلا اني متيمته بها ..  

 قالوا أجميلة هي؟  

 قلت أكثر مما تتصورون..  

 قالوا أين هي؟  

 قلت في القلب وبين الجفون .. 

 اتعرف من هي ....نعم اعرفها  

 قالوا ما اسمها؟   

 قلت: أمي فلسطين .. ومن 

 سواها تستحق أن تكون.  

 أنها فلسطين ليست بمجرد بقعة في الأرض ولكنها طهور وستبقى حرة 

 •رضوي هشام محمد 

 ..................................   

 فلسطين يا ارض السلام والنقاء 
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  زدتوالوفاء كلما مر الزمان علي ارضك    المحبة.....بلد الاحرار والأبطال ارض   

وضياء حتي صرتي مرادا للعدو فبات الكيان الصهيوني يقتل اطفالك الأبرياء   بهاء

ويهتك اعراض النساء ويسيل دماء الشباب بسلاحه دون رحمه  واكتفاء ، وماذا  

احدث العالم عن ابنائك الذين يحاربون ويكافحون في سبيل تحريرك ورجالك  

ويهتفون دائما  ستبقي يا   الأقوياء رغم كبر سنهم إلا أنهم يرون فيكي المستقبل

 فلسطين عربيه حره ولا تضام ..... 

 • رضوي هشام محمد 

 ..................................   

 ليس ذنبك يا فلسطين انتي كالجمال الأزلي 

   كأخواتهليس ذنبك انك كيوسف وخانك اغلب العالم 

 علي قماش بيضاء قد تناثرت عليه دماء الشهداء    المطرزة  كالزينةاو انك 

   التأخي الذنب ذنب عباد سكتوا علي شرف  دينهم واناس نسوا انسانيه تحس على 

 نسوا وصيه النبي صلى الله عليه

 وسلم 

 اخوانهم يموتون برصاص العدو  

حررها عمر ثم صلاح الدين الايوبي فمن لها الان اين نحن من هؤلاء    البدايةففي 

لا   الدرجةاين نحن منهم انظر احيانا الى الناس وانا في حيرة من امري على هذه 

اخوانهم في الاسر تحت التعذيب    الإنسانيةلا تهمهم  الدرجةيبالون بالأمر  الهذه   

 رجال وشبان ونساء وفتيات في عمر الزهور  

كل اخواني في الله رب العالمين فأنا لا املك جيوشا   ءويافلسطين  ءويافيا قدس 

 ولا دبابات ولكن املك دعاء الي الله بقدر كل العباد

 • رضوي هشام محمد 

 ..................................   
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  رجالك وشبابك يا فلسطين هم ابطال زمانهم رجالك يا فلسطين اسود شامخه 

وكرامتهم كرامه دائمه  اسود تحمل انياب اذا كشرت عنها ارعبت جيش اجداد  

صهيون . شعبك يا قدس يملك بركان ذا لهب متوهج توهج الالماس والياقوت  

الاطفال    براءةواللؤلؤ بذي  نور يخشى البصر ، اطفالك يا قدس على الرغم من 

والاولاد الا انهم شجاعتهم تضاهي كرات حمراء في جسد تحارب المرض السام  

الا   شاغبتهماطفالك على الرغم من  بالحجارةولو  صهيونيرغم ضعفها تحارب 

انهم  كشبل يكبر ويتعلم الزئير حتى اذا زار في بقوة لأول مره فزع كل من في  

فيما بينهما ها هو شبل يخرج من عرينه وينضم  الثعالبلسماعه وتتهامس   الغابة

 الى بقيه الاسود 

 هنيئا لك بهم هنيئا لك يا فلسطين اصبري فان نصر الله قريب 

 د • رضوي هشام محم

 ................................   

 سمعتم يوما ما عن بلاد الجمال  هل

 هل سمعتم يوما ما عن كفاح الدماء 

 هل سمعتم يوما ما عن جبابره القتال 

 او سمعتم يوما ما عن سيف الزمان 

 وفلسطين علي وجه التحديدام سمعتم يوما عن القدس 

 ان لم تكونوا علمتم فادعوني اخبركم..؟! 

 إن اجدادها ابطال ومماليك 

 وان غضبهم جهنم وزمهرير 

 ان جمالها تشهده كتب التاريخ 

 وان كفاحهم لقدوه المحاربين  

 وان سلاحهم ايمان ويقين 

 وان النصر ليس مستحيل

 وقد كان ذلك عبر ازمنه التاريخ 

 الاحياء والاموات في فلسطين السلام على 
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 واني سمعت دوما ان النصر لفلسطين قريب 

 • رضوي هشام محمد 

.................................................   

 هنا غزه  

   العزةبلد 

 هنا حيث الالم والامل  

 هنا حيث يسقط الاطفال صرعي  

 هنا حيث شهداء لم تفطم بعد 

 هنا قلب كل مؤمن  

 تدميه رصاصه أطلقت جورا  

 هنا حيث يهوي الواحد منا سجودا وشهاده وان بلغ من التقصير ما بلغ  

 ولا تحسبن الله غافلا 

 فغدا بالنصر معجلا 

 امل بالله لا ينقطع  

 وان كوينا بالجراح سننتقم

 • رضوي هشام محمد 

  ................................................. 

 لن نركع لسافل طوال ما حيينا 

 لو يتربصوا جميعا ويقذفوا المدافع علينا  

 لن نركع ولن نخدع لسافل منهم 

 فانا اخشي رب العباد ولا اركع الا لسواه 

 فمهما طال القتال واشتد الصعاب  

 ومهما اشتدت الإصابات  

 سنظل نهرول أمامهم ولن نستسلم  

 



 كيان سفيرة الأزهر                                                      دمعة أمل
 _____________________________________ 

 ______________________________________________________________
 ______________________________________________________________ 

88 

 سنستسلم فقط عندما نرفع لرب العباد 

 حره عاجلا ام آجلا هذا وعد رب العباد  الأقصى ستبقي 

 ليس من قبلي بل من قبل امه الاسلام  

 بان النصر قريب  

 وسنظل نهلل بالنصر 

 فذاك اليوم الموعود قريبا

 • رضوي هشام محمد 

  ................................................. 
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   الخاتمة 
 

 الجميل  الماضيبالكامل يفوح منها عبق التاريخ و  العربيةقلب الامه  هي فلسطين 

صلي الله علية و سلم الي السماء العلا فاين العالم كلة من ذلك يا   النبيمنها عرج 

 فلسطين 

له   فدمى  أمانيو امنى و  مستقبليو  حاضريو   ضيو انت ما   مماتيانتى حب و 

 فخرا عبر السنين 

بعد ليالي الإسراء والمعراج، أصبحت القدس مهمة جدًا للمسلمين، تمامًا مثل  

شهرًا وحتى  16المسجد الأقصى هو عبادة المسلمين عند الصلاة، فقد استمرت 

 فوََلِّ وَجْهَكَ   ۚتراضهاتقََلُّبَ وَجْهِكَ فِي السَّمَاءِ ۖ فَلنَوَُلِيّنََّكَ قبِْلَةً  نرىنزلت الآية: ” قَدْ 

شَطْرَ الْمَسْجِدِ الْحَرَامِ ۚ وَحَيْثُ … مَا كنُتمُْ فَوَلُّوا وُجُوهَكمُْ شَطْرَهُ ۗ وَإِنَّ الَّذِينَ أوُتوُا  

بِّهِمْ ۗ.”  وهنا أمر الله المسلمين بالصلاة في مسجد   الْكِتاَبَ ليَعَْلَمُونَ أنََّهُ الْحَقُّ مِن رَّ

 مكة. 

 

 

 

 

 

 

 

 



 كيان سفيرة الأزهر                                                      دمعة أمل
 _____________________________________ 

 ______________________________________________________________
 ______________________________________________________________ 

90 

 

 

   الفهرس

 4  .................................................. المقدمة

 6  ............................. ..................... الاهداء

 7............................ ............... ا/إسراء ياسر

 17...................................... . ...د. علا محمد صقر 

 25........................ . ................. حبيبة عبد العظيم

 27 ................................... ..............شهد احمد  

 ٣0 ........................................ هبة محمود ازهري 

   32........................................... سما جمال شحاته 

 35 ............................................... سامحرضوي 

 40 ............................................... رجب  عائشة

 ٤٤....................... ......................... منة الله عماد 

 47 ........................... ............ ياسمين محمد عبده 

 51 ......................... ....................... شهد العربي 

 52..............................................  رضوي سامح

 ٥٤............................ ............. روضة سعيد محمد



 كيان سفيرة الأزهر                                                      دمعة أمل
 _____________________________________ 

 ______________________________________________________________
 ______________________________________________________________ 

91 

 ٥٨...............................................  أسماء السيد

 62............................................ حبيبه نجم جابر

   66....................................... سلمي ناصف محمود

 69......................................... نوران شريف السيد

 71.............. .. ..... .. ................ شيماء محمد حمدين

 ٧٦ ..................................................   الاء خالد

 87.................. .....................  حبيبه محمود شعبان

 80.................................................  منه الله بدر

 84.........................................رضوي هشام محمد

 .......................... ... ...... ...................  الخاتمة

 


